
На вешалках, установленных 
вдоль стен, висят разноцвет-
ные футболки и рубашки 
с разными принтами: от про-
стых изображений вроде ба-
бочек до сложных рисунков 
со множеством мелких дета-
лей. Рядом, на стеллаже, сто-
ит женская сумочка, сделан-
ная из винных пробок, дере-
вянные украшения из пере-
работанных скейтбордов. Все 
эти необычные вещи создали 
российские дизайнеры из 
вторсырья. Каждый предмет 
одежды или аксессуар — 
штучный товар. 
— Мы создали уникальный 
для отечественного рынка 
проект. Опирались на четыре 
главные мировые тенден-
ции: мода, современное ис-
кусство, экология и осознан-
ное потребление, — гово-
рит основательница проекта 
Rigraiser Анна Леконцева. — 
Мы привлекаем столичных 
художников к созданию но-
вых вещей. И, надо отметить, 
интерес покупателей к ори-
гинальной одежде и аксессу-
арам с каждым месяцем все 
больше растет. 
По словам основателя россий-
ских брендов одежды Happy 
Planet и Happy Animals Анны 
Кравченко, в России и, в част-
ности, в Москве развивается 
и собственное производство 
предметов гардероба. Спрос 
на российскую одежду растет. 
По-прежнему работают оте-
чественные модные гиганты, 
например Love Republic, Lime, 
«Твое» и другие. К тому же 

сейчас о себе заявляют пока 
неизвестные дизайнеры из 
Москвы и других городов. Так 
что в ближайшее время вещей 

отечественного производ-
ства на полках магазинов ста-
нет больше. 
— Российские дизайнеры 
сейчас стараются шить одеж-
ду преимущественно из оте-

чественных материалов на 
российских заводах. После 
ухода иностранных брендов 
многое на рынке изменилось. 

Но российские ди-
зайнеры от этого 
только выиграли. 
Теперь модный 
сегмент рынка 
в нашей стране за-
полнится отече-
ственной продук-
цией, — говорит 
Анна Кравченко.
По словам руково-
дителя столично-
го Департамента 
инвестиционной 
и промышленной 

политики Владислава Овчин-
ского, в Москве сфера произ-
водства одежды хорошо раз-
вита.
— Столичные предприятия 
выпускают куртки и платья, 

классические костюмы, спор-
тивную форму и другую одеж-
ду. В городе развито производ-
ство обуви, в том числе орто-
педической, и нетканых мате-
риалов, — сказал Владислав 
Овчинский.
Он добавил, что в столице про-
изводство мужских и женских 
костюмов за первое полугодие 
2022 года увеличилось в 2,2 
и 1,2 раза соответственно.
Кроме того, в столице шьют 
и спецодежду. За первые 
шесть месяцев 2022 года ее 
выпуск увеличился в 1,5 раза 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
А всего в Москве работают 
211 предприятий легкой про-
мышленности, в том числе 
13 крупных фабрик. Там тру-
дятся 18,7 тысячи человек.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера в столице 
состоялась 
встреча основа-
телей локаль-
ных московских 
брендов одеж-
ды. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, 
как развивается 
отечественная 
модная инду-
стрия.

Уникальная техника помогает 
тушить лесные пожары
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) заявил 
об увеличении помощи Ря-
занской области. Речь идет 
о технике для тушения лес-
ных пожаров. 

В Рязанской области продол-
жаются лесные пожары. Мо-
сква вдвое увеличила количе-
ство техники и специалистов 
для тушения огня. 
— Дополнительно направили 
еще два вертолета Ка-32А, ко-
торые могут единовремен-
но сбрасывать до пяти тонн 
воды каждый, — рассказал 
Сергей Собянин на своей 
странице в социальной сети 
«ВКонтакте». 
По словам мэра, во взаимо-
действии с федеральным Ми-
нистерством чрезвычайных 
ситуаций к работе привлече-
ны три вертолета, два само-
лета Ил-76 и два борта Бе-200 

авиационного отряда МЧС 
России. 
— На помощь соседнему реги-
ону из столицы отправили от-
ряды поливомоечной техники 
и уникальный пожарно-спаса-
тельный комплекс «Водо-
лей», — рассказал Сергей Со-
бянин. — Он способен пода-
вать воду со скоростью 170 ли-
тров в секунду на расстоянии 
до 1,2 километра. 

Мэр поручил возглавить мо-
сковскую группировку сил 
и средств по локализации по-
жара на месте главе Департа-
мента по делам ГО, ЧС и по-
жарной безопасности Москвы 
Юрию Акимову. 
— Вместе с тем обнаружены 
очаги возгорания во Влади-
мирской области. Для оказа-
ния помощи направили 
30 единиц техники и 90 чело-
век личного состава пожарных 
и спасателей, — сообщил мэр. 
Кроме того, на борьбу с лес-
ными пожарами в Рязанской 
области направлены и подмо-
сковные спасатели. Жаркая 
погода в Москве и ближайших 
регионах сохраняется. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

К учебному году 
обновили разметку
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков рассказал об обновле-
нии дорожной разметки.

На городские дороги в пред-
дверии Дня знаний нанесли 
около десяти тысяч дублиру-
ющих знаков «Осторожно, 
дети!». 
— Традиционно с началом 
нового учебного года увели-
чивается число детей и под-
ростков на улицах города, по-
этому ежегодно перед 1 сен-
тября проводим работы по 
обновлению дорожной раз-
метки возле школ, детских 
садов, культурно-досуговых 
центров, библиотек и спор-
тивных комплексов, — отме-
тил Петр Бирюков.
Главная задача дополнитель-
ной разметки — предупре-

дить водителя, что в этом 
районе нужно быть готовым 
к внезапному появлению 
ребенка на дороге. А значит, 
необходимо снизить ско-
рость и быть предельно 
внима тельным.
— Разметка «Осторожно, де-
ти!» относится к элементам 
сложной конфигурации и на-
носится вручную холодным 
пластиком, который более 
стойкий, не требует предва-
рительного прогревания, по-
этому не деформируется во 
время работ, — рассказал 
Петр Бирюков. — В состав ма-
териала входят специальные 
стеклошарики, которые уси-
ливают светоотражение, что 
повышает безопасность до-
рожного движения.
Разметку наносили по ночам, 
когда меньше автотрафик. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В стране почти 90 процентов выпускников вузов 2021 года смогли устроиться 
на работу, сообщила пресс-служба Министерства науки и высшего образования РФ. 
Из российских вузов в прошлом году выпустились 746 597 человек.
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Знамени

Биржевой индекс

+24°C
Ветер 3–6 м/с Давление 754 мм

Центр  +25

Бутово  +24

Внуково  +23

Жулебино  +24

Зеленоград  +24

Измайлово  +24

Кожухово  +24

Кузьминки  +24

Кунцево  +24

Лефортово  +24

Останкино  +25

Отрадное  +25

Печатники  +24

Троицк  +23

Тушино  +25

Хамовники  +24

Чертаново  +23

Шелепиха  +24
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Биржевой курс
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РТС 1165,75 

Brent 93,63

DJIA 33 909,62 

Nasdaq 12 948,57 

FTSE 7527,10 

валютапогода

импортозамещение

Шанс амбициозным кутюрье
Столичные представители модной индустрии наращивают обороты 
производства и заполняют рынок отечественной продукцией

мой район

Райские кущи. В музее-заповеднике 
«Царицыно» открылась выставка 
исторических садов. Какими 
растениями любовался Петр I ➔ СТР. 4

главная тема

Киев готовит провокацию 
на Запорожской АЭС, 
чтобы обвинить нашу страну 
в техногенной катастрофе ➔ СТР. 5

традиции

Слушаем казачьи песни, смотрим 
народные танцы. Русское 
географическое общество 
приглашает на фестиваль ➔ СТР. 6

ЧЕЛОВЕК ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ИНВЕСТИ
ЦИОННЫМ ПОРТАЛОМ МОСКВЫ С МОМЕН
ТА НАЧАЛА ЕГО РАБОТЫ В ФЕВРАЛЕ 
2014ГОДА,А ОБЩЕЕ ЧИСЛО ПОСЕЩЕНИЙ 
САЙТА ПРЕВЫСИЛО 17 МИЛЛИОНОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

8 800 000 

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Текущие условия, когда ино-
странные компании освобож-
дают существенную долю 
рынка, позволяют отечествен-
ным производителям одеж-
дызанимать новые ниши.
В результате в январе–июне 
2022 года наблюдался стре-
мительный рост отрасли лег-
кой промышленности — 
в 2,6 раза по сравнению с пер-
вой половиной 2021 года. 
Объем поставленных заказчи-
кам товаров за тот же самый 
период увеличился почти 
в 1,5 раза — до 21,3 миллиар-
да рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Минпромторг 
назвал более 
1000 русских 
брендов одежды, 
обуви, аксессуаров

Вчера 15:51 Основатель проекта по превращению бытовых отходов в предметы искусства Rigraiser Анна Леконцева держит в руках рубашку, изготовленную 
из переработанных материалов и раскрашенную российскими художниками. Столичные бренды готовы занять ниши, которые освободили ушедшие западные марки

Фильмы и встречи 
приятно удивят

Мы проводим фестиваль в 11-й раз, 
второй год в международном статусе. 
Нам пришло более 400 заявок, в том 
числе из-за рубежа. В этом году у нас 
есть представители Кореи, Армении, 
Узбекистана, Таджикистана. Тради-
ционно фестиваль проходит в пред-
дверии Дня российского кино. Но 
в этом году мы также отмечаем столе-
тие образования СССР, правопреем-
ником которого является Россия. Эта 

знаменательная дата может послужить серьезной миро-
творческой идеей для объединения почти 270 миллионов 
людей, рожденных в СССР. Мы подготовили интересную 
программу и собрали мощный состав жюри. Председа-
тель жюри полнометражного игрового кино — режиссер 
и сценарист Дмитрий Астрахан, короткометражного — 
заслуженный артист РФ Максим Аве-
рин, документального — доцент 
ВГИК, режиссер Светлана Музыченко.
Мероприятия фестиваля будут прохо-
дить в кинотеатре-шатре на Поклон-
ной горе, где запланирована серия 
мастер-классов, и в Центральном до-
ме кинематографистов, где пройдут 
кинопоказы. Программа насыщен-
ная. Особой популярностью сейчас 
пользуются наши мастер-классы для 
школьников. Сегодня практически во 
всех школах Москвы проявлен инте-
рес к кинообразованию, за что боль-
шое спасибо нашему мэру Сергею Со-
бянину, который поддерживает это. 
В рамках фестиваля посмотрим, чему ребята научились. 
За день до закрытия у нас будет специальный показ — пре-
мьера документального фильма про музыкальную группу 
«Аффинаж. Точка сборки». Завершим мы фестиваль 25 ав-
густа. Фильмом закрытия станет символичная картина 
Маргариты Тереховой «Чайка». В этот день актрисе, с ко-
торой мы долгие годы дружим, исполнится 80 лет. В этой 
работе она попробовала себя в качестве режиссера. 
Вход на мероприятия — бесплатный. Уверен, что те, кто 
придет, получат удовольствие как от нашего кинемато-
графа, так и от встреч со своими любимыми актерами, 
режиссерами, сценаристами. Ведь девиз кинофестиваля: 
«Сохраняя лучшее, думаем о будущем нашего кино».

Вчера в кинотеатре на Поклонной горе открылся 
XI Московский международный кинофестиваль 
«Будем жить». О том, что ждет гостей фестиваля, 
«ВМ» рассказал его президент Евгений Герасимов.

первый 
микрофон

ЕВГЕНИЙ 
ГЕРАСИМОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
ФЕСТИВАЛЯ 
БУДЕМ ЖИТЬ

МЭР О РАЙОНАХ ➔ СТР. 2

СМОГ В ГОРОДЕ ➔ СТР. 3

По данным Росстата, 
в 2021 году объем про-
изводства льняной пря-
жи составил свыше 
2миллионов тонн. 
Это на 38,2 процента 
больше, чем в 2020 году. 
Льняной ткани в РФ про-
извели более 25мил-
лионов квадратных ме-
тров. Этот показатель 
на 2,7 процента больше, 
чем в 2020 году. Мин-
промторг выявил более 
1000 отечественных 
брендов одежды, обу-
ви, аксессуаров, успеш-
но работающих в РФ. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Махачкала 
зовет гостей 
Столица Дагестана с каждым годом стано-
вится все привлекательнее для туристов — 
город вошел пятерку наиболее популярных 
направлений путешествий по стране.
Россияне туда едут ради потрясающего 
микса природных красот и культурного 
наследия, пляжей Каспийского моря, 
чтобы прикоснуться к древним традици-
ям и достопримечательностям, которые 
были бережно сохранены до наших дней, 
ради удивительно вкусной и разнообраз-
ной кухни, а также чтобы почувствовать 
хлебосольное гостеприимство и радушие 
местных жителей. В этом убедилась кор-

респондент «ВМ» во время 
своей поездки.➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск  Weekend
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РЕПОРТАЖ С ОТКРЫТИЯ КИНОФЕСТИВАЛЯ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
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Врачи проверяют здоровье посетителей павильонов по расширенной программе  

Природа дает мне жизненную энергию и позитивные эмоции

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) в личном 
блоге и соцсетях рассказал 
о развитии районов Отрад-
ное, Северный и Южное Мед-
ведково и работе павильонов 
«Здоровая Москва», а также 
принял решение о выделе-
нии гранта на под-
держку конкурса 
«Лучший книж-
ный магазин 
Москвы». 

Удобная 
проверка
На своей страни-
це в «ВКонтакте» 
Сергей Собянин рассказал 
о работе павильонов «Здоро-
вая Москва». Они функциони-
руют уже несколько сезонов. 
В них без предварительной за-
писи можно проверить основ-
ные параметры здоровья 
и при показаниях пройти углу-
бленное обследование. 

— Для профилактики здоро-
вья приходите сделать чекап 
в парках. Сегодня по всему го-
роду работают 46 павильо-
нов, — сообщил мэр. 
Он привел данные: в этом се-
зоне в «Здоровой Москве» об-
следовались 300 тысяч чело-
век. Из них 230 тысяч пациен-
тов врачи затем направили на 
дополнительные, углублен-
ные исследования — то есть 
у этих людей обнаружены 

определенные фак-
торы риска или 
признаки каких-
либо заболеваний. 
— В расширенной 
программе — 
больше одиннад-
цати исследова-
ний, которые по-
могают вовремя 

поддержать здоровье, — отме-
тил Сергей Собянин. — Сей-
час стоит жаркая погода, 
и состояние воздуха может от-
ражаться на самочувствии. 
Отнеситесь с вниманием 
к своему организму, если есть 
недомогания — всегда обра-
щайтесь к врачу.

Гранты лучшим
Сергей Собянин подписал по-
становление о выделении 
гранта на поддержку конкур-
са «Лучший книжный магазин 
Москвы». В нем могут прини-
мать участие коллективы 
предприятий розничной тор-
говли, в том числе электрон-
ной, всех форм собственно-
сти, реализующие книжную 
продукцию на рынке Москвы 
не менее полугода.
Конкурс проводится в трех но-
минациях: «Лучший книж-
ный магазин общего профи-
ля», «Лучший специализиро-
ванный книжный магазин», 
в том числе магазины-клубы, 
тематические магазины, ин-
тернет-магазины и прочее, 
«Лучший специалист книж-
ной торговли».
Книготорговые предприятия 
соревнуются в трех группах, 
формируемых в зависимости 
от объема годового товароо-
борота. В номинации «Луч-
ший специалист книжной 
торговли» победители опре-
деляются тоже по трем груп-
пам — «Лучший руководи-

тель» (управляющие и заве-
дующие магазинами, их 
за местители, руководители 
высшего звена), «Лучший 
специалист» (бренд-ме нед-
же ры, менеджеры по закуп-

кам, PR-спе ци алис ты, специ-
алисты по информационным 
технологиям, товароведы 
и другие) и «Лучший прода-
вец» (продавцы, продавцы-
кассиры, кассиры). 

Победителей определяет кон-
курсная комиссия, состав ко-
торой утверждает Департа-
мент средств массовой ин-
формации и рекламы Мо-
сквы.

Благоустройство районов 
Сергей Собянин на своем пер-
сональном сайте представил 
проекты благоустройства 
районов Отрадное, Северный 
и Южное Медведково.
— Три крупных района на се-
веро-востоке Москвы, кото-
рые являются родным домом 
для 400 тысяч москвичей. На-
ша задача — сделать этот дом 
еще лучше, — заявил мэр.
Он напомнил, что Южное 
Медведково стало одним из 
первых районов Москвы, в ко-
тором началась реновация. 
Сейчас идет заселение шести 
домов-новостроек. Предстоит 
расселить 18 домов, в которых 
проживают почти четыре ты-
сячи человек.
По его словам, в ближайшие 
годы Отрадное станет одним 
из центров реновации про-
мышленных территорий — 
там планируется реорганизо-
вать бывшую промзону «Алту-
фьевское шоссе».
Еще одним крупным проек-
том на северо-востоке столи-
цы является создание парка 
«Яуза». Зеленый рекреацион-

ный маршрут протяженно-
стью порядка 20 километров 
протянется от МКАД до Росто-
кинского акведука с выхода-
ми в Лосиный Остров, Глав-
ный ботанический сад, Со-
кольники и на ВДНХ. Проект 
реализуют поэтапно.
— Помимо создания парка 
«Яуза» в Медведкове и Отрад-
ном реализован еще ряд инте-
ресных проектов, добавив-
ших уют и комфорт. В проезде 
Шокальского благоустроили 
сквер «Северная медведи-
ца», — сообщил Сергей Собя-
нин. — Качественное обще-
ственное пространство поя-
вилось в квартале, ограничен-
ном улицами Бестужевых, 
Пестеля и Декабристов. По-
строен классный межшколь-
ный стадион в Ясном проезде. 
Выполнена реабилитация Яс-
ного пруда. 
Мэр анонсировал также от-
крытие новой большой фести-
вальной площадки на пересе-
чении улиц Молодцова и Су-
хонской. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заместитель директора 
ФГБУ «Национальный парк 
«Лосиный Остров» Ольга 
Шульгина работает в запо-
веднике уже три года. А лес-
ным хозяйством занимается 
более 15 лет, и поэтому с ди-
кой природой она, как гово-
рится, на «ты». Вчера Ольга 
Александровна рассказала 
«ВМ», как проходят ее рабо-
чие будни.  

Утро Ольги Шульгиной начи-
нается в 6:45. В это время ее 
домашние животные напоми-
нают хозяйке, что настала по-
ра позавтракать. А питомцев 
у нее немало — шиншилла, 
два кота и собака. После того 
как позаботилась о живот-
ных, Ольга начинает соби-
раться на работу.  
— Сейчас лето, поэтому отво-
дить детей в школу нет необ-
ходимости. А во время учеб-
ного года это становится мо-
им очередным утренним ри-
туалом, который я люблю, так 
как могу провести время 
с детьми, — рассказывает она. 

Путь до дирекции «Лосиного 
Острова», которая располо-
жена рядом с парком «Со-
кольники», занимает у Ольги 
около 40 минут. Живет она 
в Подмосковье, поэтому до-
бирается на работу на авто-
мобиле. По дороге замруко-
водителя парка намечает се-
бе цели на день и составляет 
расписание. Как она сама 
признается, чаще всего при-
близительное, так как раз-
личные непредвиденные об-
стоятельства — это часть ее 
работы. 
Ровно в 9 часов Ольга прово-
дит планерку с сотрудниками 
парка. На нее собираются 
представители всех отделов 
и обсуждают текущие задачи, 
проблемы, которые надо ре-
шить. После этого Ольга от-
правляется на объезды терри-
торий, где сейчас ведутся ра-
боты по благоустройству, 
чтобы проконтролировать 
подрядчиков.
— Одна из наших главных це-
лей — сделать «Лосинку» мак-
симально удобной и комфорт-

ной для отдыхающих, но при 
этом ни в коем случае не нару-
шать ее экосистему. Мы очень 
внимательно относимся к то-
му, чтобы нацпарк оставался 
уникальным заповедником 
столицы, — рассказывает она.
Также в дирекции нацпарка 
регулярно проходят встречи 
с его деловыми партнерами, 
поэтому к ним надо готовить-
ся основательно — собрать 
всю необходимую документа-

цию, расписать ответы на все 
возможные вопросы. 
— У нас очень сплоченный кол-
лектив, который всегда готов 
справиться с любыми сложно-
стями. А если возникают кон-
фликтные ситуации, я, как ру-
ководитель, всегда стараюсь 
выслушать каждую из сторон 
и предложить компромисс, — 
говорит Шульгина. 
Ее рабочий день обычно за-
канчивается ближе к семи ве-

чера, однако в случае форс-
мажорных обстоятельств мо-
жет продлиться и дольше. Од-
нако Ольга совершенно не 
устает от своей работы, напро-
тив, она утверждает, что бла-
годаря ей всегда активна. 
— А еще на работе я постоян-
но придумываю что-то новое. 
И это так интересно и увлека-
тельно. Волею судьбы меня за-
несло в лесное хозяйство, не-
смотря на то что вся моя се-
мья — это династия врачей 
и педагогов. Но свою профес-
сию я очень люблю. Хотя бы 
потому, что здесь нет сухих 
офисных отчетов. Здесь есть 
место творчеству и полному 
погружению в мир приро-
ды, — рассказывает она. 
А свое свободное время Ольга 
предпочитает проводить, уха-
живая за своим придомовым 
участком, и очень гордится 
очередным выращенным уро-
жаем. 
— Это мое хобби, которое да-
ет мне силы и заряжает пози-
тивом. Я люблю свою жизнь 
вне города и рада, что доста-
точно много времени прово-
жу среди зеленых массивов не 
только на работе, но и дома.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

10 мая 13:24 Заведующий терапевтическим отделением городской поликлиники № 62 
Андрей Рождественский ведет прием и дает консультации в павильоне «Здоровая Москва»

Живописный пруд 
возле Новодевичьего 
женского монастыря. 
Сама обитель была 
основана в 1524 году.

КРОМЕ ТОГО
Вчера на туристическом сервисе Russpass стартовал 
новый сезон тревел-шоу о путешествиях по городам 
Центральной России. В премьерном выпуске актриса 
Евгения Розанова отправится на авто из Москвы 
в Ярославль через Сергиев Посад и Переславль-
Залесский. Всего будет 12 выпусков шоу «Russpass. 
Путешествия», которые посвящены поездкам 
по городам, в которые можно отправиться из Москвы 
на автомобиле, поезде или автобусе: Калуга, Ивано-
во, Плес, Суздаль, Владимир, Тверь, Тула и другие.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Помню сладкую вату 
и маленького пони

В городе продолжают откры-
ваться досуговые учрежде-
ния для старшего поколения. 
Вчера о своих любимых ме-
стах в столице «ВМ» расска-
зала руководитель Центра 
московского долголетия 
«Зябликово» Евгения Рябева 
(на фото).

В Москве Евгения Рябева жи-
вет с самого рождения. И хо-
рошо помнит столицу своего 
детства. 
— Москва сегодня и тогда — 
это совсем два разных города. 
Когда я была маленькая, наша 
столица была, по моим ощу-
щениям, более спокойной, 
ритм жизни — размереннее. 
Сейчас же все меняется стре-
мительно, но мне так даже 
больше нравится. Когда при-
езжаю в другие города России, 
даже кажется, что там все не-
много спят, а в Москве жизнь 
кипит круглосуточно, — поде-
лилась она. 
Немало у Евгении воспоми-
наний из детства. Любимым 
местом для прогулок с роди-
телями у нее всегда был Парк 
культуры и отдыха имени 
Горького. 
— Когда приходила туда с ма-
мой и папой, это всегда был 
праздник. Волшебное, сказоч-
ное место, куда очень хочется 
попасть. Родители покупали 
мне мороженое, сладкую ва-
ту, я каталась на аттракцио-
нах. Именно в Парке Горького 
я впервые покаталась на по-
ни. По сей день очень люблю 
этот парк, прихожу туда те-
перь уже со своими детьми, 
а зимой мы там катаемся на 
коньках, — рассказала руко-
водитель Центра московского 
долголетия «Зябликово». 
Провести выходные с семьей, 
по словам Евгении Рябевой, 
с недавних пор можно и парке 
«Остров мечты». 
— Детям там очень нравит-
ся, — отметила она. — Еще 
часто бываем в музее-усадьбе 
«Коломенское», в музее-запо-
веднике «Царицыно» — эти 
парки расположены недалеко 
от дома.  

Но самое любимое место Ев-
гении — дендропарк в ее 
родном районе Бирюлево 
Восточное, где она живет 
с 2004 года. 
— Там представлены разные 
виды растений, прыгают бе-
лочки, они практически руч-
ные, дети кормят их орешка-
ми с рук, — отметила мо-
сквичка. — Там растет сакура, 
цветение которой интерес-
но наблюдать, проложены 
велосипедные дорожки — 
всей семьей катаемся там 
в выходные. 
По мнению руководителя 
Центра московского долголе-
тия, столица в целом стала бо-
лее благоустроенной. 
— Если раньше мы ходили гу-
лять в лес, то сейчас идем 
именно в парк, облагорожен-
ный, комфортный, безопас-
ный, с дорожками, освещени-
ем в вечернее время и даже 
необычными музыкальными 
фонтанами, современными 
детскими площадками, — до-
бавила она. 
Улучшилась и транспортная 
доступность в городе. Теперь, 
поделилась Евгения, попасть 
из района в район значитель-
но проще. 
— Люблю Москву за ее уют, 
красоту, удобство. Вообще не 
понимаю, как можно не лю-
бить этот город! — подчеркну-
ла Рябева. 
Столица, убеждена она, город 
возможностей. Причем абсо-
лютно для всех возрастов. 
И яркий тому пример — цен-
тры московского долголетия.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 09:36 Ольга Шульгина рядом с дирекцией 
национального парка «Лосиный Остров»

В настоящее время в го-
роде работает 52 Центра 
московского долголетия 
в разных районах, кото-
рые в январе-июле 
2022 года посетили около 
280 тысяч человек. 
При этом, по данным Де-
партамента труда и соцза-
щиты населения, свыше 
40 процентов посетителей 
никогда прежде не обра-
щались за получением со-
циальных услуг и не уча-
ствовали в других город-
ских проектах в сфере со-
циальной защиты. На базе 
центров организовано 
более 1,8 тысячи клубов 
по интересам, половина 
из которых имеет 
ЗОЖ-направленность.

справка

досье
Ольга Сергеевна Шуль-
гина родилась 21 июля 
1983 года в Кировской 
области. Окончила Ма-
рийский государствен-
ный технический уни-
верситет по специально-
сти «инженер лесного 
хозяйства» в 2006 году. 
Затем получила образо-
вание в Российском го-
сударственном аграрном 
заочном университете 
по специальности «эко-
номист». Ольга постоян-
но стремится повысить 
свою квалификацию 
и сейчас будет получать 
образование по направ-
лению «ландшафтная 
архитектура» в маги-
стратуре МГУТУ 
им. К. Г. Разумовского. 
В сентябре 2019 года 
Ольга Шульгина пришла 
на работу в «Лосиный 
Остров». 
Своими любимым места-
ми в Москве считает 
Цветной бульвар и улоч-
ки старого Арбата.
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Увлекательная 
речная прогулка 

В столице набирают популяр-
ность речные прогулки. А ле-
то — самое время покататься 
на водных трамвайчиках. 
О самых ярких воспоминани-
ях о небольших путешестви-
ях по рекам рассказали руко-
водители столичных структур 
и ведомств. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Речной трамвайчик — один из 
самых захватывающих спосо-
бов знакомства с местными 
достопримечательностями. 
А уж с таким богатым на па-
мятники и знаковые места го-
родом, как Москва, и подавно! 
Город с воды видно как на ла-
дони, а берега приобретают 
особый завораживающий 
вид. Прогулки на речном 
трамвайчике по Москве-ре-
ке — излюбленный вид отды-
ха не только приезжих, но 
и самих жителей столицы. Та-
кое путешествие — просто на-
ходка, ведь так приятно ока-
заться на воде в жаркий день. 
В этом году прогулку на реч-
ном трамвайчике устроили 
с внуками. Как они радова-
лись такой поездке! А я вместе 
с ними восторгался Москвой. 

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Я родился и вырос на Волге, 
а потому прогулки на местных 
речных трамвайчиков были 
обычным делом при возоб-
новлении сезона навигации. 
Незамысловатый на первый 
взгляд маршрут всегда заво-
раживал нас, мальчишек. 
Нужно было проплыть под 
знаменитым мостом между 
Саратовом и Энгельсом, ми-
новать городские пляжи и от-
правиться в сторону дач. Если 
встать пораньше с утра, то на 
причале оказывалось не так 
много людей. Старались зани-
мать места на палубе. Возили 
нас знаменитые теплоходы 
«Москва». Они и сегодня слу-
жат Волге и ее пассажирам, 
несмотря на свой солидный 
возраст. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

В детстве много раз отправля-
лась с мамой на экскурсион-

ные прогулки на речных трам-
вайчиках. Мне это очень нра-
вилось, так как вокруг откры-
вались потрясающие виды, 
разнообразные городские 
пейзажи. А в этом году реши-
ла отдать дань своему люби-
мому детскому занятию и от-
праздновала своей день рож-
дения на небольшом речном 
трамвайчике. Скажу, что бы-
ло очень весело, а самое глав-
ное — необычно и поэтому 
незабываемо. Думаю, такой 
отдых запомнился гостям 
и очень понравился. 

АНАСТАСИЯ ПРОХОРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
МОЛОДЕЖНОГО ДВИЖЕНИЯ 
АКТИВНЫЕ ЖИТЕЛИ

Мне запомнился мой выпуск-
ной в школе, который прошел 
на речном трамвайчике. Это 
был один из очень красивых 
и атмосферных вечеров, где 
мы вместе с моими однокласс-
никами смогли отметить на-
чало взрослой жизни. 
А совсем недавно я отправи-
лась на небольшую водную 
прогулку от парка «Зарядье» 
до Москвы-Сити вместе с мо-
лодым человеком. Мне очень 
понравилось. Считаю, что та-
кой вид досуга надо практико-
вать гораздо чаще, потому что 
это помогает познакомиться 
ближе с любимым городом. 
И вообще классно провести 
время. 

АЛЕКСЕЙ ШИЛЬНИКОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ФИЛИАЛОМ ЮНОСТЬ 
ГБУ СДЦ КЕНТАВР

Моя первая поездка на реч-
ном трамвайчике была во вре-
мя выпускного. Поскольку это 
был вечер, мне поездка мало 
запомнилась, я толком ничего 
не разглядел. И вот в этом го-
ду я вновь прокатился по это-
му маршруту, отправившись 
с Северного речного вокзала. 
Впечатления начались сразу 
же. От невероятной красоты 
территории, исторического 
фасада вокзала, прекрасной 
набережной. Очень красиво! 
Особенно вечером, когда 
включается подсветка. Да 
и вообще в этот раз путеше-
ствие по Москве-реке на реч-
ном трамвайчике оставило 
невероятные эмоции! Очень 
понравилась архитектурная 
подсветка на зданиях, мостах, 
красивые парки и приятный 
прохладный ветер в жаркий 
летний вечер. Даже не верит-
ся, что такое великолепие 
и красота в Москве находятся 
в шаговой доступности. Такие 
речные прогулки отдельный 
вид удовольствия и отдыха, 
который нужно попробовать 
каждому.

Подготовили ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ, РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА 
edit@vm.ru 

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Научат танцевать 
бачату или вальс
В парках столицы учат танцевать всех желающих. Кор-
респонденты «ВМ» узнали, какие занятия проводятся 
в зонах отдыха, и изложили эти сведения в удобном 
формате. Тренеры уверяют, что уровень подготовки 
не важен — танцевать научат всех!

По данным сайтов парков столицы

Современные фонари украшают архитектурный облик улиц

Последний месяц лета разу-
крашен яркими красками 
поздних медоносов и напол-
нен важными хлопотами. 
До наступления холодов 
нужно проверить готовность 
отопительной системы и бла-
гоустроить улицы, включая 
установку новых фонарей. 

Больше света 
«Техническое состояние на-
ружного освещения столицы 
еще не отвечает задачам ре-
конструктивных работ. Из 
36 104 фонарей большинство 
устроено на воздушном кабе-
ле. Включение света происхо-
дит в 2750 местах. Этим зани-
маются 300 человек. Такой 
примитивный способ при-

знан неудовлетворительным. 
Решено все наружное освеще-
ние столицы реконструиро-
вать с тем, чтобы оно включа-
лось из одного пункта.
Проект реконструкции свето-
вого хозяйства столицы дол-
жен быть закончен к началу 
1936 года».
20 августа 1935 года
В наше время 
на пешеходных 
зонах, набереж-
ных, парках, 
улицах и других 
открытых про-
странствах ста-
рые подвесные 
фонари меняют 
на современные 
пятиметровые 
светильники. 
— Конструкция фонарей по-
зволяет хорошо освещать как 
тротуары, так и проезжую 
часть, но при этом не засвечи-
вать окна домов, — подчер-
кнул заместитель руководите-

ля Департамента капитально-
го ремонта Москвы Михаил 
Никифоров. 
18 июля 2022 года

■
Зима не за горами 
 «Лето в разгаре, десятки семей 
на дачах, а управдом т. Волков 

проверяет цен-
тральное ото-
пление, «про-
мывает» радиа-
торы, сменяет 
износившиеся 
батареи. Пере-
довые управдо-
мы, председате-
ли правлений 
жактов, комен-
данты общежи-
тий уже давно 

готовятся к зиме». 
15 августа 1935 года 
До конца этого лета специа-
листам Комплекса городского 
хозяйства нужно подготовить 
к новому отопительному сезо-
ну более 74 тысяч домов, со-

циальных объектов, админи-
стративных и других зданий. 
— Особое внимание уделяем 
подготовке тепловых сетей, — 
сказал заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков. — Темпе-

ратурные и гидравлические 
испытания помогают выявить 
ненадежные участки и пре-
дотвратить возможные по-
вреждения в отопительный 
период. 
4 августа 2022 года

■
Цветочные краски 
«В первые дни августа в Мо-
скве зацвел мелкими розова-
тыми цветками вереск — 
один из наиболее поздних на-
ших медоносов. По кустарни-
кам золотятся стоящие 
в полном цвету поздние лет-
ние полевые — пижма и золо-
тая розга, по сырым лугам бе-
леют цветки белозора и синие 
колокольчики-горечавки».
7 августа 1935 года
Сейчас в Бирюлевском ден-
дропарке цветет медоносная 
спирея Дугласа, источая лег-
кий приятный аромат. 
Как уточнили в Мосприроде, 
в среднем кустарник цветет 
45 дней. На фоне продолгова-
тых ярко-зеленых листьев 
с серебристым налетом выде-
ляются темно-розовые метел-
ки длиной до 15 сантиметров. 
12 августа 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Москва. 1947 год. На Рязанском проспекте устанавливают 
приборы уличного освещения

наш век

Стоит чаще увлажнять помещение 

Вчера главный специалист 
по первичной медико-сани-
тарной помощи взрослому 
населению Андрей Тяжель-
ников рассказал, как спра-
виться с неприятными 
ощущениями из-за состоя-
ния воздуха.

Жители столицы последние 
дни ощущают запах гари и на-

блюдают в воздухе задымле-
ние. Виной этому лесные по-
жары в Рязанской области, их 
уже тушат, а пока медик реко-
мендовал в помещении не от-
крывать окна. 
— Помните, что во влажном 
воздухе пыль и другие части-
цы оседают, поэтому нужно 
увлажнять помещение. Если 
нет увлажнителя, можно по-
ставить воду в большой емко-
сти или развесить мокрую 
ткань, — пояснил Тяжельни-
ков. — Это также полезно де-

лать и по причине жары, кото-
рую мы сейчас переживаем.
Врач советует чаще пить воду 
небольшими порциями и про-
мывать слизистые носа и гор-
ла специальными спреями 
или соленой водой. 
— Чаще принимайте душ. 
Оставайтесь дома, если нет 
необходимости выходить на 
улицу. Лучше отменить также 
спортивные уличные заня-
тия, — подчеркнул он.
В Департаменте природо-
пользования и охраны окру-

жающей среды уточнили, что 
в ближайшие два дня состоя-
ние воздуха существенно не 
изменится. Но повторения 
смога 2010 года ждать не сто-
ит, так как стоявший тогда 
над центральным регионом 
страны антициклон был на-
много продолжительнее, ха-
рактер пожаров отличался. 
Сейчас концентрация загряз-
няющих веществ не превыша-
ет нормативов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВАЖНОЕ 
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Робособака удивила обитателей зоопарка

До чего техника дошла: 
робопес из «Робостанции» 
на ВДНХ на несколько дней 
поселился в Московском зоо-
парке. Вчера он уже успел 
пообщаться с посетителями 
и познакомиться с некоторы-
ми обитателями зоосада. 

Московский зоопарк — один 
из старейших в Европе, рабо-
тает с 1864 года. С тех пор ко-
личество его обитателей вы-
росло почти в 48 раз. Сегод-
ня в зоопарке содержатся 
14 243 зверя и птицы разных 
видов. Среди них немало ред-
ких и исчезающих животных: 
амурские тигры, дальнево-
сточные леопарды, гигант-
ский муравьед, рыбный фи-
лин, кустарниковая собака, 
тонкий лори, карликовый бе-
гемот и многие другие.
— С детства у меня два люби-
мых места — ВДНХ и Москов-
ский зоопарк, — говорит ру-
ководитель «Робостанции» 
Артур Зархи. — Когда был ма-
ленький, подолгу мог наблю-
дать за лисой, орлом, львами 
и тиграми. Еще мне очень 
нравился жираф: всегда было 
интересно, сможет ли он дотя-
нуться до тебя или нет. Сейчас 
панд люблю, они так мило ку-
выркаются.
Рядом с Артуром кружит робо-
собака. Механический пес 
резво перебирает четырьмя 
лапами, с интересом разгля-
дывает детей, которые пыта-
ются его аккуратно погла-
дить.
— У робособаки пока нет име-
ни, — отвечает на самый попу-
лярный вопрос Зархи. — Был 
вариант назвать ее в честь зна-
менитых собак-космонавтов 
Белкой или Стрелкой. Но, на-
верное, хотелось бы что-то бо-
лее роботизированное. Дума-
ем попросить помощи у на-
ших посетителей.
Голосование на лучшее имя 
для робособаки пройдет в соц-
сетях «Робостанции».
— Я бы назвал этого робота 
Рэкс, — предлагает свой вари-
ант восьмилетний Глеб Сне-
гирь. — Мы бы с ним подружи-
лись, я научил бы его выпол-
нять разные команды: «си-
деть», «стоять», «лежать» — как 
и обычную собаку.
Робопес, хоть и работает на 
дистанционном управлении, 
действительно кажется жи-
вым. Единственное — он не 
лает и не виляет хвостом, по-
тому что роботу он ни к чему. 
Но ребята всех возрастов уве-
ряют, что робопес дружелюб-
ный. Это видно по его мор-
дашке — как будто улыбается.

Определенно робособака про-
извела приятное впечатление 
на посетителей зоопарка. Но 
как ее воспримут обитатели 
зоосада?
— Мировые эксперименты по 
знакомству робособак с раз-
ными животными уже прово-
дились, — рассказывает Артур 
Зархи. — Обычно первая реак-
ция — настороженность, по-
том появляется интерес, кото-
рый в конце концов сменяет 
безразличие.
В Московском зоопарке робо-
собака впервые. Но, по словам 
сотрудников зоосада, для жи-
вотных она станет своеобраз-
ным обогащением среды оби-
тания.
— Наши киперы 
с большой любо-
вью и ответствен-
ностью подходят 
к этому делу, каж-
дый раз придумы-
вают что-то но-
вое, — подчерки-
вает экскурсовод 
Московского зоо-
парка Алиса Жав-
нис. — Для хищни-
ков, например, ча-
сто делают игрушки с природ-
ными запахами — добавляют 
к ним перья птиц или шерсть 
животных. Белые медведи лю-
бят играть с пластиковыми 
конусами, а большие панды 
особенно будут рады чему-то 
съедобному. В такую жару это 
может быть торт изо льда.
Первыми, к кому заглянула 
робособака в гости, стали 
моржи. Они сразу заметили 
необычное создание и бук-
вально прилипли к стеклу, где 
яркой точкой «танцевал» ро-
бопес. 

А вот пингвины делали вид, 
что он им неинтересен. Они 
держались в стороне и быстро 
проплывали мимо, стремясь 
привлечь к себе внимание де-
тей, которые тут же окружили 
робособаку.
Даше Ипполитовой всего два 
с половиной года. Как и робо-
пес, в зоопарке она в первый 
раз. Девочка, повторяя за робо-
том, топает ножками, гладит 
его по голове и рассказывает 
о мишке, который тут живет.
— Она очень любит живот-
ных, — поясняет мама Наташа.
А робопес тем временем ре-
шил проведать казуаров. 
Огромные птицы, похожие на 

страусов из эпохи динозавров, 
с удивлением рассматривали 
гостя. 
Не против были пообщаться 
с робособакой и огромные 
кафрские вороны. Уделив им 
несколько минут, робопес, 
притомившись на солнце, 
ушел в тенек — немного отдо-
хнуть и подзарядиться.
— Робособака — не просто 
игрушка, — уточняет Артур 
Зархи. — На самом деле это 
робот-помощник. Он создан 
для того, чтобы исследовать 
какую-то территорию. У него 

есть специальные датчики, 
плюс на него можно повесить 
дополнительное оборудова-
ние. Самое главное — такая 
собака может пройти там, где 
человек не может, или зайти 
туда, где небезопасно.
В зоопарке, по его словам, ро-
бопес вполне мог бы помогать 
вести экскурсии. Выступать 
в роли проводника, за кото-
рым следуют посетители.
— Мы внимательно следим за 
достижениями современной 
науки и техники, — не отка-
зывается от помощи Алиса 
Жавнис. — Нам интересно, 
как это можно использовать 
на практике. Возможно, в бу-
дущем появятся электронные 
чесалки для копыт, автомати-
ческие уборщики вольеров 
или мы будем использовать 
нейросети, чтобы следить за 
состоянием наших обита-
телей.
А пока робопес продолжит 
развлекать животных. Ему 
еще предстоит познакомить-
ся с волками, обезьянами, 
козами, овечками. А еще, ко-
нечно же, с легендой Москов-
ского зоопарка — жирафом 
Самсоном Гамлетовичем Ле-
нинградовым. Кстати, это 
единственный обитатель зоо-
парка, у которого есть фами-
лия, имя и отчество. В свое 
время он «работал» специаль-
ным корреспондентом одной 
из газет — с помощью журна-
листов издания вел там автор-
скую рубрику. Но сейчас жи-
раф на пенсии. В этом году 
ему исполнилось 29 лет, по 
человеческим меркам он уже 
95-летний старичок. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:20 Посетители Московского зоопарка Наталья Ипполитова с дочкой Дашей, зайдя 
в один из павильонов полюбоваться на пингвинов, встретили там робособаку

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Необычный 
гость вскоре 
посетит вольер 
с жирафом

Уроки проходят на свежем воздухе. Все занятия бесплатные. 
На некоторые занятия необходима предварительная регистрация.
Уровень подготовки не важен. Принять участие в мастер-классах могут все желающие.
Мастер-классы могут отменить при плохой погоде. 
Информацию о занятиях можно найти на сайтах парков

ТАНЦЫ В МОСКОВСКИХ ПАРКАХ

ГОЛОСОВАНИЕ НА АКТИВНОМ ГРАЖДАНИНЕ 
КАКИЕ КРУЖКИ И СЕКЦИИ НЕОБХОДИМО ОТКРЫТЬ 
ЛЕТОМ В ГОРОДСКИХ ПАРКАХ?

КАКИМ ТАНЦАМ ОБУЧАЮТ

Спортивно-бальные 
(сальса, самба, 
ча-ча-ча, танго, 
бачата и другие)

Ирландские, 
шотландские 
и валлийские

Cвинг, рок-н-ролл 
и современные 

танцы

Исторические 
(европейские танцы 

периода 
XVII–XIX веков)

Восточные танцы 
(индийские, 
арабские 
и другие)

ГДЕ ПРОВОДЯТ ЗАНЯТИЯ

Парк Горького
Показывают движения бальных, 
исторических, латиноамериканских, 
ирландских танцев, свинга, 
рок-н-ролла и других.
Занятия проходят ежедневно, 
кроме воскресенья

Измайловский парк
Обучение спортивно- 
бальным танцам 
(понедельник, 
16:00–18:00,
вторник, 14:00–16:00,
среда, 15:00–17:00,
пятница, 14:00–16:00,
суббота, 11:00–13:00,
воскресенье, 
11:00–13:00)
Тренировки 
по брейкингу 
для детей и молодежи
(вторник и четверг, 
17:00–18:30)

Сад «Эрмитаж»
Шотландские и валлийские танцы
(вторник, 20:00–21:30).
Клуб «Танго» (вторник 13:00–13:30,
четверг, 19:00–19:30)
Бачата (пятница, 20:00–21:00)

Бабушкинский парк
Программа «Танцуем в парке»
(среда, суббота, воскресенье, 
15:00–18:00)

Парк Фили
Восточные танцы
(среда, 19:00–20:00)
Латиноамериканские 
и исторические танцы
(понедельник, 20:00–22:00,
пятница, 20:00–22:00)
Танцевальная программа 
ретромелодий 
и современных ритмов 
(понедельник, 18:00–20:00,
пятница, 18:00–20:00)

Сад им. Баумана
Танцы Modern Swing
(понедельник, 19:00–22:00)
Место сбора — Овальная беседка

Таганский парк
Занятия по бачате
(пятница, 19:00)
Место сбора — сцена 
Детского парка 
им. Прямикова

Парк «Красная Пресня»
Уроки от хореографов 
московского свинг-данс-клуба
(четверг, 19:00)

20%
Танцы

17%
Йога

11%
Беговые 
тренировки

16%
Занятия 
на уличных тренажерах

7%
Скандинавская 
ходьба

13%
Иностранный 
язык

8%
Летние читальни

8%
Другое
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Птичий дом 
появится 
у леса
Вчера в Департаменте капи-
тального ремонта столицы 
рассказали о создании ре-
креационного центра. 

На окраине Битцевского леса 
появится локальный рекреа-
ционный центр «Птичий 
дом». Он расположится со сто-
роны станции метро «Анни-
но». В его состав войдут тер-
ритория природно-историче-
ского парка и участок, на ко-
тором раньше были гаражи. 
Здесь создадут пространство 
для активного и спокойного 
отдыха, а центральная часть 
парка останется нетронутой.
— Этот участок Битцевского 
леса приведем в порядок. 
Вдоль маршрутов в специаль-
ных карманах установим ла-
вочки и урны. В скором време-
ни приступим к обновлению 
детской площадки, — сказал 
замглавы Департамента ка-
премонта Сергей Мельни-
ков. — На ней установим обо-
рудование из дерева. Для ре-
бят установим карусели и ка-
чалки на пружинах.
Добавят здесь и кормушки 
для птиц.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Экспонатами выставки стали 
изящные сады и композиции 

Ягоды и овощи, целебные тра-
вы и лекарственные растения, 
яркие цветы и плодовые дере-
вья. В каждом из десяти пред-
ставленных здесь садов есть 
свои изюминка, неуловимый 
шарм, которые создают уди-
вительную атмосферу недо-
сказанности, легкости и изя-
щества.
— В этом году заявок от ланд-
шафтных дизайнеров на уча-
стие в фестивале было боль-
ше, чем обычно. Но жюри 
 отобрало только десять ра-
бот, — рассказывает один из 
организаторов Фестиваля 
исторических садов в «Цари-
цыне» Карен Мелоян. — При-
чем пять из десяти садов от-
крытые и имеют 20-метровые 
фотозоны. Посетители смогут 
не только войти в сад, чтобы 
полюбоваться цветами, тра-
вами, деревьями и кустарни-
ками, но и сделать там памят-
ные снимки. Раньше гостей 
в сады не пускали, они любо-
вались творениями мастеров 
издали. Но ландшафтные ди-
зайнеры учли этот момент 
и решили «приблизить» свои 
работы к посетителям. 
Тема фестиваля обозначена 
как «Изящное садоводство» 
и повторяет название главно-
го садового бестселлера конца 
XIX века, написанного знаме-
нитым российским дендроло-

гом Арнольдом Регелем. В нем 
известный садовод сумел 
сформулировать основные 
принципы создания ланд-
шафтных садов, дает практи-
ческие рекомендации для на-
чинающих любителей и цени-
телей приусадебных клумб. 
Книга и сегодня считается 
прекрасным учебником садо-
водства. Впрочем, участникам 
фестиваля тоже есть что рас-
сказать гостям.
— В фестивале я участвую вто-
рой раз. В прошлом году мы 
делали вишневый сад для му-
зея-усадьбы «Мелихово», — 
вспоминает магистр ланд-
шафтной архитектуры Мария 
Селезнева. — В этом решили 

сделать симметричный сад 
пейзажной формы. 
В подготовке проекта Селез-
невой «В согласии с приро-
дой» были использованы 
80 единиц брабанта, 110 — 
кизильника, 38 имбирной мя-
ты «джинджер минт» и 6 деко-
ративных яблонь сорта «джон 
доуни». 
— Все эти растения очень не-
прихотливы и украсят любой 
дачный участок, — рассказы-
вает Мария Селезнева. — 
Причем за ними не придется 
ехать в питомник, можно за-
бронировать растения прямо 
на фестивале. А лично я всем 
советую посадить на участке 
декоративную яблоню, она 

для средних широт России не-
заменима и весной будет ра-
довать всех пышным бело-
снежным цветением.
Праздник изящества и красо-
ты продлится десять дней. По-
сетителей ждут концерты, 
лекции, мастер-классы, ав-
торские экскурсии. 
Одна из самых интересных 
экскурсий пройдет по саду 
Екатерины Богановой, автор 
представила мини-копию 
огромного сада-огорода Льва 
Толстого, где росли укроп 
и тыква, физалис, а еще у пи-
сателя были прекрасный роза-
рий, теплицы и яблочный 
сад.  Фестиваль будет длиться 
10 дней, пройдут музейные 

проекты. 20 августа — День 
комнатных растений, 27 авгу-
ста — День керамики с вы-
ставкой «Флора и фауна дале-
ких планет». А еще гостей 
ждут открытия.
— Петр Первый интересовал-
ся изящным садоводством 
и привозил из Европы семена 
растений. Есть письма, где он 
спрашивает, как поживают 
его сеянцы, — улыбается ав-
тор сада «Интродукция» Ок-
сана Бровкина.— Сад пока-
жет растения, завезенные 
царем, это каштан, пихта бе-
лая и... Приходите и узнайте 
сами. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Китайские студенты прилежно 
изучают русский язык
В Тверском районе столицы 
находится один из самых 
крупных центров изучения 
русского языка для ино-
странцев. У студентов из Ки-
тая, обучающихся в транс-
портном вузе, проходят за-
ключительные занятия 
по русскому языку. С какими 
знаниями подходят к концу 
курса будущие специалисты, 
выясняла «ВМ». 

Более трехсот студентов из 
Поднебесной изучают рус-
ский язык в летних школах 
Российского университета 
транспорта (МИИТ). 
Всего в вузе действуют 12 лет-
них школ для студентов из Ки-
тая. В течение трех месяцев 
учащиеся из Пекинского объ-
единенного университета, 
Шицзячжуаньского, Чжэнч-
жоуского и Цзилиньского же-
лезнодорожных профессио-
нально-технических институ-
тов изучают русский язык по 
уникальной авторской мето-
дике, разработанной препо-
давателями ведущего транс-
портного вуза. 
Летние школы работают на 
базе Центра изучения русско-
го языка как иностранного на 

Новосущевской улице. В свет-
лой аудитории студенты по-
стигают тайны великого 
и могучего, усердно записы-
вая в тетрадки новые для себя 
слова. 
— Русский язык достаточно 
сложный, но верю, что у меня 
все получится. Учу русский 
язык первый год. Здесь мы из-
учаем не только как правиль-
но говорить, но и грамматику, 
тренируем правильное напи-
сание, — рассказывает сту-
дент РУТ (МИИТ) Вэй Чэнь из 
китайского города Пиндин-
шань.
Есть и те, кто продолжает за-
нятия с прошлого года.
— Учу русский язык второй 
год, занятия в школе при уни-
верситете очень нравятся. 
Могу почти свободно общать-
ся, понимаю на русском луч-
ше, чем на нем говорю, — от-
мечает студент Шэнь Вэньлун 
из Чжэнчжоу.
В рамках летних школ участ-
ники знакомятся с русской 
культурой, менталитетом 
и городом. Кроме того, для 
иностранных студентов в уни-
верситете предусмотрен спе-
циальный подготовительный 
факультет, на котором их го-

товят к дальнейшему получе-
нию высшего образования 
в Российском университете 
транспорта. 
Кроме русского языка студен-
ты изучают предметы, кото-
рые соответствуют их даль-
нейшему профилю. Подгото-
вительный факультет рассчи-
тан на один или полтора года 
и поможет дальнейшему осво-
ению таких сложных про-
грамм, как «Автоматика и те-
лемеханика», «Строитель-
ство», «Электроэнергетика 
и электротехника» на русском 
языке. Как правило, большин-
ство иностранцев проходят 
обучение в университете на 
русском языке. Если необхо-
димо его дополнительное изу-
чение, то студенты обучаются 
в Центре изучения русского 
языка. Спрос на такое обуче-
ние у иностранцев весьма ве-
лик, и количество учащихся на 
подготовительном факультете 
каждый год увеличивается.
Так, каждый год на факульте-
тах вуза учатся 500–600 сту-
дентов из более чем 30 стран 
мира: Анголы, Кипра, Сербии, 
Вьетнама и других стран.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в музее-
заповеднике 
«Царицыно» от-
крывается пя-
тый Фестиваль 
исторических 
садов. Образцы 
изящного садо-
водства, кото-
рые покажут по-
сетителям, вче-
ра изучала «ВМ». 

городская среда 

Вчера 14:15 Ландшафтный дизайнер, автор проекта «Сад-огород в Ясной Поляне» Екатерина Боганова представила на фестивале композицию, вдохновившись 
яблоневыми садами Льва Толстого. А в огороде великого писателя росли ягоды и овощи, лекарственные и пряные травы

Поликлиники 
преображаются 
Изменения в районах города 
замечают не только те, кто 
в них живет, но и те, кто там 
работает. О том, как преобра-
зилось Жулебино, вчера 
«ВМ» рассказала главный 
врач городской поликлиники 
№ 23 Департамента здраво-
охранения Москвы Ольга 
Гордина (на фото).

Ольга Андреевна, расскажите, 
как меняется район Жулебино? 
По долгу своей службы я очень 
много времени провожу на 
работе, в поликлинике № 23. 
Кроме того, часто перемеща-
юсь по району из одного фи-
лиала в другой. Поэтому вижу, 
как на моих глазах меняется 
Жулебино. Во-первых, в рай-
он пришло метро, открылись 
новые станции Некрасовской 
линии. Это было очень важно 
для жителей, поскольку Жуле-
бино находится за пределами 
Московской кольцевой авто-
дороги. Еще хочу отметить, 
что проблем с транспортной 
доступностью к жилым до-
мам, объектам социальной 
инфраструктуры здесь нет. 
Во-вторых, не так давно в экс-
плуатацию недалеко от поли-
клиники ввели фудмолл — 
здесь жители могут ку-
пить свежие продукты и даже 
что-то перекусить в кафе. 
В-третьих, Жулебино — дале-
ко не новый район города, 
и тем не менее здесь продол-
жается активное строитель-
ство жилья, вводятся ново-
стройки, а вместе с ними 
и детские сады, школы. Также 
ведется благоустройство 
придомовых территорий, 
дворов, ремонтируются до-
роги. Еще несколько лет на-
зад район был менее ухожен-
ным, а сейчас здесь очень 
приятно и комфортно жить 
и работать. 
А как в Жулебине с медицин-
скими учреждениями? 
Недавно на Ташкентской ули-
це здание взрослой поликли-
ники закрылось на капиталь-
ный ремонт. Это было уже не-
обходимо, так как постройка 
эта 1960-х годов, и, конечно, 
она уже требовала ремонта, 
обновления. Хочу отметить, 
что местные жители отнес-
лись к закрытию учреждения 
на ремонт очень положитель-

но. Да, безусловно, на время 
закрытия им придется ездить 
в другие филиалы, что не 
очень удобно, но люди видят 
результат на примере других 
поликлиник. Видят, как пре-
ображаются медицинские уч-
реждения по новому москов-
скому стандарту, поэтому 
всем хочется, чтобы и у них 
была такая современная по-
ликлиника. Думаю, что, по-
мимо ремонта, в Жулебине 
строятся новые медучрежде-
ния, недавно открылись дет-
ские поликлиники. 
Как бы вы охарактеризовали 
этот район? 
На мой взгляд, Жулебино до-
статочно большой район 
и очень зеленый. Кроме того, 
я бы назвала его обновлен-
ным благодаря тому, что 
здесь идет активное строи-
тельство, развивающимся 
и перспективным. Сюда пе-
реезжают молодые семьи 
с детьми, здесь создаются ра-
бочие места. Хочу отметить, 
что в этом районе, одном из 
немногих в городе, есть лес, 
который удалось сохранить. 
На мой взгляд, это одна из 
главных достопримечатель-
ностей и точек притяжения 
в Жулебине. 
А жители какие здесь? 
Самые обычные, как и везде. 
Добрые, отзывчивые, активно 
вовлеченные в жизнь своего 
района. Мы с ними встреча-
лись перед закрытием поли-
клиники на ремонт, обсужда-
ли вместе, как будет оказы-
ваться медпомощь в этот пе-
риод. Я очень рада, что 
работаю именно в этом райо-
не и могу приносить пользу 
людям, которые здесь живут. 
А самая большая награда — их 
улыбки!
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня «ВМ» рассказывает об открывшемся в музее-заповеднике «Царицыно» фестивале исторических садов, о том, как 
преобразился за последние годы район Жулебино, жители каких домов вскоре получат новые квартиры в домах, построенных по реновации, и многое другое. 

Дополнительная полоса улучшит 
дорожную ситуацию

Особый статус дали 
двум зданиям

В ПРЕСНЕНСКОМ 
РАЙОНЕ 
МОСКОВСКИЙ 
ЗООПАРК 
ПРИЮТИЛ 
СПАСЕННУЮ 
В ПРИРОДЕ 
АМУРСКУЮ 
ТИГРИЦУ
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МАШИНОМЕСТА 
ВЫСТАВИЛИ 
НА ПРОДАЖУ 
НА ЮГОВОСТОКЕ 
ГОРОДА

Фестиваль посетят 
участники из регионов

Около станции метро 
станет комфортнее

Удобные подъездные пути к Многофункциональному ми-
грационному центру сделали в поселении Вороновское, со-
общили в Департаменте капремонта Москвы. Теперь до-
браться до учреждения можно значительно быстрее.
— К двум существующим полосам дороги добавили третью 
протяженностью 1,3 километра и шириной 3,5 метра. 
 Этого достаточно не только для легкового транспорта, 
но и для автобусов, — рассказал заместитель руководителя 
Департамента капитального ремонта города Москвы Ан-
тон  Акулов.

В Басманном районе двум доходным до-
мам присвоили статус объектов культур-
ного наследия.
— Доходный дом купца Мальцева на Но-
вой Басманной улице отличается уни-
кальным лепным декором, — отметил 
глава столичного Департамента куль-
турного наследия Алексей Емельянов.
Также особый статус был присвоен дому 
на Земляном Валу в стиле эклектики.

В районе Нагатинский Затон в парке 
«Коломенское» пройдет XI Межрегио-
нальный творческий фестиваль славян-
ского искусства «Русское поле».
— В этом году в фестивале примут уча-
стие 49 регионов России, среди которых 
республики Адыгея, Марий Эл, Удмур-
тия, Коми и Чувашия, — поделился гла-
ва Департамента нацполитики и межре-
гиональных связей Виталий Сучков.

В районе Очаково-Матвеевское будет 
благоустроена территория около 
станции «Аминьевская» Большой 
кольцевой линии. 
— В этом году проведем благоустрой-
ство на улице Озерной и оставшейся 
части Матвеевской, главная задача — 
сделать удобные пешеходные марш-
руты от жилых массивов, — сообщи-
ли в Комплексе городского хозяйства.

В районах Хамовники, Тверской и Таганский перекроют движение в связи 
с проведением полумарафона «Лужники» в ближайшее воскресенье.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

ДМИТРИЙ МАШИНСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА 
ЦАРИЦЫНО

Царицыно строилось как заго-
родная резиденция Екатери-
ны II. Вокруг дворца был раз-
бит большой пейзажный парк,
а в конце XIX века в Царицыне 
появился дачный поселок, 
жители которого украшали 
свои дома цветочными клум-
бами. В этом году Фестиваль 
исторических садов посвящен 
изящному садоводству. Так 
мы отдаем дань садовым ар-
хитекторам прошлого и под-
держиваем современных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители двух пятиэтажек скоро получат 
ключи от новых квартир 
Сегодня по программе рено-
вации началось заселение 
пятого стартового дома в Ба-
бушкинском районе на севе-
ро-востоке столицы. 

Этот район был одним из пер-
вых, в котором началась про-
грамма реновации. Заселять 
два дома на улице Летчика Ба-
бушкина начали еще в июне 
2018 года. 
Новостройка на Печорской 
улице — это уже пятый дом 
в районе, куда переезжают 
участники реновации. Их пя-
тиэтажки находятся букваль-
но в нескольких минутах ходь-
бы от нового дома, на улице 
Ленской. 
Учитель начальных классов 
Екатерина Мишина — одна из 
тех счастливиц, кто сегодня 
получит смотровой ордер на 
квартиру. В своей пятиэтажке 
она прожила всю жизнь, сна-
чала с родителями, теперь 
с мужем и дочерью. 
— Мой муж — профессио-
нальный строитель, он под-
держивает квартиру в хоро-
шем состоянии, но сам дом 
очень старый. У жильцов есть 
проблемы с мышами и тарака-
нами, — говорит Екатерина. 

К новой квартире у нее есть 
только одно требование — 
лишь бы не угловая. Этаж 
и планировка семье неприн-
ципиальны. 
Местоположение нового дома 
Екатерине Мишиной нравит-
ся гораздо больше. 
— Здесь рядом все социаль-
ные объекты, хороший зеле-
ный парк, а старый дом распо-
лагался близко к оживленной 

дороге, постоянный поток 
машин, — рассказывает Ека-
терина. 
Высота новостройки — 22–24 
этажа. Два больших лифта, 
место для колясок. Отделка 
квартир соответствует закре-
пленному в законе стандарту 
программы реновации — за-
езжай и живи. В перевозке ве-
щей, кстати, может помочь 
префектура округа. 

В Северо-Восточном округе 
в программу реновации вош-
ли 499 домов с общей площа-
дью квартир 1415,8 тысячи 
квадратных метров. Новое 
жилье получат более 86 ты-
сяч человек. Для организа-
ции волнового переселения 
в округе подобрали 82 старто-
вые площадки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 12:17 Замруководителя Департамента 
градостроительной политики Андрей Валуй показывает 
квартиру в новом доме

АНДРЕЙ ВАЛУЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Возле нового дома выполнено 
качественное благоустрой-
ство и озеленение. Ново-
стройка расположена внутри 
сложившегося квартала, 
ее архитектурно-планировоч-
ные решения гармонично впи-
сываются в уже сложившуюся 
окружающую застройку. Кро-
ме того, в шаговой доступно-
сти находится зона отдыха — 
сквер «Красная дорожка». 
Первый этаж дома нежи-
лой — в перспективе здесь от-
кроются коммерческие пред-
приятия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Украинские учебники пронизаны 
искаженной историей и подменой фактов
Вчера члены межфракцион-
ной рабочей группы депута-
тов Государственной думы 
России по противодействию 
искажению образования со-
общили, что в почти полови-
не украинских учебников 
нашли подмену фактов и на-
цификацию.

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по вопро-
сам собственности, земель-
ным и имущественным отно-
шениям Алексей Корниенко 
привел данные, что если 
в 2014 году в украинских 
школах изучали русский 
язык 1 200 000 школьников, 
в 2019 году — 281 000 детей, 
то сейчас их нет.
— И это несмотря на то, что на 
Украине есть регионы, в кото-
рых проживает большинство 

русскоговорящего населения, 
что говорит о дискриминации 
людей, — сказал Корниенко. 
Заместитель председателя 
Госдумы РФ Борис Чернышов 
отметил, что на днях Мини-
стерство образования Украи-
ны издало беспрецедентный 
указ об отмене преподавания 
русского языка и литературы 
во всех школах страны. 
— Ненависть к нашей стране 
выражается в лекциях, комик-
сах, сказках, даже в учебниках 
по математике. Поэтому я об-
ратился с заявлением к Гене-
ральному прокурору России 
с просьбой завести дело по 
статье 282 Уголовного кодек-
са РФ («Возбуждение ненави-
сти либо вражды, а равно уни-
жение человеческого достоин-
ства».  — «ВМ»), — сказал 
Чернышов. 

При этом в учебных и методи-
ческих пособиях искажается 
история.
— Нами изучено 1728 учебни-
ков, и почти в 46 процентах 
текстов произошли подмена 
фактов и нацификация, — от-
метил Борис Чернышов. — 
Например, в материалах о Ве-
ликой Отечественной войне 
не рассказывается о настоя-
щих героях и защитниках Ро-
дины, но возвеличивается 
роль Степана Бандеры и дру-
гих лидеров националистиче-
ского движения на Украине.
С его слов, нацификация ак-
тивно проводилась с 2014 го-
да на всех образовательных 
уровнях начиная с детского 
сада. 
Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по 
просвещению Яна Лантрато-

ва тоже отметила, что все 
украинские учебники прони-
заны ненавистью к России. 
Таким образом юному поко-
лению навязывали непра-
вильный образ нашего чело-
века. 
— Украинским детям на про-
тяжении нескольких лет доно-
сили, что главными миро-
творцами в мире считаются 
представители ООН и Соеди-
ненные Штаты Америки, — 
отметила Лантратова.
При этом эксперты едино-
гласно отметили, что дети на 
Украине не виноваты в том, 
что их обучали таким обра-
зом. Главное сейчас доносить 
правду. Например, это могут 
делать участники спецопе-
рации.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@mail.ru

Раненым солдатам собирают 
вещи первой необходимости

Наступает новая эра 
экономической дружбы 

В Молжаниновском районе 
проходит акция в поддержку 
солдат, которые получили 
ранения в боях за независи-
мость Донбасса. Корреспон-
дент «ВМ» узнала, чем акти-
висты помогают военным.  

Идея создать сообщество 
«Своих не бросаем» пришла 
местным жителям — Алексан-
дре Плотниковой и Людмиле 
Феденко. 
— У нас есть чаты домов в мес-
сенджерах, и однажды туда 
кто-то написал предложение 
съездить в госпиталь к солда-
там и проведать их. Мы прие-
хали туда и своими глазами 
увидели, что раненые во мно-
гом нуждаются, — рассказы-
вает соорганизатор акции 
Людмила Феденко. — Там на-
ходятся солдаты из ДНР и ЛНР, 
к которым не могут приехать 
родственники, чтобы позабо-
титься о них.

Москвичка отмечает, что ча-
ще всего бойцов транспорти-
руют в госпитали без вещей, 
и им нужны очень банальные 
предметы, например зубные 
щетки.
— Сейчас нашей инициатив-
ной группе помогают не толь-
ко москвичи, но и неравно-
душные люди из других го-
родов России и соседних 
стран, — говорит Людмила.  
Пунктов сбора вещей сейчас 
два — один на улице Синя-
винская, 11, второй — в дело-
вом центре на улице Складоч-
ная. Туда можно принести 
питьевую воду без газа, пред-
меты личной гигиены, про-
дукты питания с длительным 
сроком годности и нательное 
белье. Людмила добавляет, 
что скоро возникнет необхо-
димость и в теплых вещах для 
солдат.
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

Власти Донецкой Народной 
Республики объявили о том, 
что они планируют восстано-
вить экономические связи 
с регионами России на уров-
не, существовавшем до рас-
пада СССР.

По словам первого заместите-
ля министра промышленно-
сти и торговли ДНР Юрия Ни-
конорова, этот вопрос сейчас 
очень актуален. 
— Будем восстанавливать ко-
операционные связи, которые 
существовали до распада Со-
ветского Союза. Система эта 
работала достаточно хорошо, 
эффективно, — отметил 
Юрий Никаноров. — Санк-
ции, которые коснулись в по-
следнее время Россию, идут 
по нарастающей. Мы в этих 
санкциях живем уже восемь 
лет, поэтому все наши коопе-
рационные связи с РФ и стра-
нами СНГ были почти на нуле.

Юрий Никоноров добавил, 
что раньше развивать эконо-
мические отношения с Росси-
ей было проблематично из-за 
юридических нестыковок. 
Но после официального при-
знания Россией ЛНР и ДНР 
такая возможность наконец 
появилась.
— Восстановление и разви-
тие связей Донбасса с регио-
нами России ожидаемо 
и вполне естественно, — по-
яснил ведущий эксперт Цен-
тра политических технологий 
Никита Масленников. — Од-
нако сейчас говорить о выхо-
де на уровень сотрудничества 
советских времен слишком 
рано. ДНР имеет огромный 
экономический потенциал, 
но республике сначала нужно 
восстановиться до уровня 
2014 года. После этого можно 
будет развиваться.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

ЭДУАРД БАСУРИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
УПРАВЛЕНИЯ НАРОДНОЙ 
МИЛИЦИИ ДНР

Войска русской коалиции лик-
видировали более 20 национа-
листов в ходе наступательной 
операции при участии подраз-
делений армии ДНР в Донбас-
се. Совместными действиями 
были уничтожены танк и две 
гаубицы противника.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тактически верное командование 
помогает союзным силам побороть врага

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных нашими 
военными и солдатами На-
родной милиции ЛНР в ходе 
спецоперации на Украине.

Смелость привела к победе
Сержант Руслан Волченков 
служит в Десантных войсках 
ВС России. В составе бата-
льонно-тактической группы 
он выполнял боевую задачу по 
освобождению от украинских 
националистов одного из на-
селенных пунктов. В ходе об-
следования местности сер-
жант Волченков обнаружил 
замаскированную позицию 
противника. Оценив ситуа-
цию, он открыл огонь. Сме-
лость и профессионализм Рус-
лана Волченкова, вступивше-
го в неравный бой с врагом, 
превосходящим десантников 
по численности, позволили 
подразделению разгромить 
неприятеля и освободить на-
селенный пункт. 

Надежный товарищ
Гвардии рядовой Иван Сидо-
ров — наводчик орудия мино-
метной батареи 2-го армей-
ского корпуса Народной мили-
ции ЛНР. Он работал на одном 
из местных энергетических 
предприятий, но после начала 
спецоперации стал артиллери-
стом. Командиры отмечают, 
что Сидоров — исполнитель-
ный подчиненный и надеж-
ный боевой товарищ. В задачи 
Ивана и его батареи входят 
поддержка наступающей пе-
хоты, уничтожение фортифи-
каций, бронетехники и лично-
го состава противника. Артил-
леристы освободили уже не 

один десяток населенных пун-
ктов и получили значитель-
ный боевой опыт. 

Освободили важный пункт
Старший лейтенант Василий 
Тяпкин служит заместителем 
командира роты Вооружен-
ных сил РФ. В ходе наступле-
ния на позиции украинских 
боевиков он обнаружил бое-
вую группу противника и 
вступил с ними в бой. Атака 
старшего лейтенанта Тяпкина 

застала националистов вра-
сплох. В ходе боя Василий по-
лучил ранение, но продолжил 
выполнять боевую задачу, 
оказав себе первую помощь. 
Героизм и тактически верное 
командование офицера Тяп-
кина позволили нанести вра-
гу значительный урон и осво-
бодить от Вооруженных сил 
Украины стратегически важ-
ные территории. 
НИКОЛАЙ БОЙКОВ
edit@vm.ru

Сержант Руслан Волченков (1) Гвардии рядовой Народной милиции ЛНР Иван Сидоров (2) 
Старший лейтенант Василий Тяпкин (3) 16 августа 13:42 Боевая работа расчетов реактивной 
системы залпового огня «Ураган» (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах и офицерах, проявляющих мужество 
и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают всему 
миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в современ-
ной армии чтятся свято. 
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Ветераны поддерживают 
бойцов на фронте
Гуманитарные миссии 
на фронт — жизненная необ-
ходимость, считает прези-
дент Ассоциации ветеранов 
боевых действий «Кодекс» 
Николай Соловьев. По его 
словам, поддержка бойцов 
на фронте — дело каждого 
настоящего гражданина 
и патриота. «ВМ» пообщалась 
с президентом Ассоциации 
и расспросила его о гумани-
тарной миссии.

Николай Витальевич, как Ассо-
циация ветеранов боевых дей-
ствий «Кодекс» поддерживает 
наших бойцов?
Наряду с другими НКО мы со-
бираем и отвозим в места вы-
полнения боевых задач гума-
нитарную помощь. Перечис-
лять можно долго: это продук-
ты, вода (регион солнечный, 
температура может доходить 
до +40, питья нужно много), 
обмундирование. Есть необ-
ходимость в замене снаряже-
ния (прицелы, тепловизоры) 
и другое. Мы знаем эти нужды: 
во время двух Чеченских кам-
паний я командовал отрядом 
спецназначения «Витязь».
Думаю, через некоторое время 
«Кодекс» расширит направле-
ние деятельности. Как раз не-
давно разговаривал с советни-
ком главы ЛНР и руководите-
лем межведомственной рабо-
чей группы по поиску жертв 
украинской агрессии Анной 
Сорока. Она занимается обме-
ном пленных, поиском про-
павших, погибших, заботится 
о нуждах раненых. Ассоциа-
ция будет расширять друже-
ственные связи и на Донецкую 
республику, и на Луганскую. 
Как оцениваете западные об-
разцы вооружений, с которыми 
столкнулись наши военные?
По вооружению и по тактике 
ведения боевых действий те-
кущую военную спецопера-
цию невозможно сравнить ни 
с одной войной до того. Задей-
ствовано все вооружение всех 
родов войск. Конечно, по боль-
шей части мы видим у боеви-
ков киевского режима старую 
технику и вооружение, часто 
советские образцы, которые 
списывают за ненадобностью 
страны западной коалиции. 
Но есть и образцы, которые 
могут заинтересовать. Так, на-
ши ребята в бою отбили «тро-
фей» — украинский БТР. 
А в нем — кондиционер, ко-
робка-автомат. Мы о таком да-
же и не мечтали. Пока что. 

Занимаетесь и поддержкой се-
мей погибших воинов?
Я президент благотворитель-
ных фондов: «Патриот», кото-
рый занимается семьями по-
гибших военнослужащих, 
и центр содействия семейного 
воспитания «Молодая гвар-
дия», которая занимается 
детьми-сиротами и детьми, 
оставшимися без родитель-
ской опеки. А также президент 
ассоциации «Кодекс». 
Касательно семей погибших 
военнослужащих… Есть те, 
с кем мы общаемся очень дав-
но. Например, родственники 
погибших ребят, которые со 
мной воевали. Это Герои Рос-
сии Иван Шилохвостов из Но-
восибирска и Сергей Бурнаев 
из Тулы. Мы с их родителями 
на связи почти каждый день. 
Откликаемся на пожелания, 
просьбы. Принимаем участие 
в поступлении в учебные заве-
дения и в выпуске детей, стара-
емся оказать помощь по лю-
бым вопросам. Сейчас как раз 
племянник Ивана Шилохво-
стова поступил в военное учи-
лище. Мы с родителями прило-
жили максимальные усилия 

для этого. А сын Ивана, его то-
же зовут Иван, не захотел идти 
по военной стезе. Ему помогли 
в поступлении в академию при 
президенте. Над ним взял опе-
ку наш давний боевой това-
рищ, министр промышленно-
сти Новосибирской области 
Андрей Гончаров — настоя-
щий патриот. Он взял под кон-
троль и вопрос дальнейшего 
трудоустройства Ивана. Вот 
такие у нас друзья.
В память об Иване и Сергее 
проводим турниры по руко-
пашному бою. Приглашаем 
родителей бойцов, ветеранов 
боевых действий. Это одна из 
главных задач ассоциации — 
не забывать родителей погиб-
ших. В первые дни после го-
рестного события родители 
замыкаются в себе. Мы прово-
дим с ними работу, привлека-
ем к общественным делам, 
и благодаря такому вниманию 
они меняются и начинают 
смотреть на жизнь по-другому. 
Так, Александр Семенович 
Бурнаев, отец Сергея Бурнае-
ва, совместно с нами органи-
зовал военно-патриотический 
клуб «Витязь», возглавил его, 
и сейчас этот клуб в Тульской 
области занимает призовые 
места. А сам Александр Семе-
нович говорит: «Эти ребята за-
менили мне погибшего сына». 
Родители погибших героев 
нуждаются в общении с моло-
дежью. В Новосибирске, на-
пример, у нас есть 5–7 семей, 
которые принимают участие 
в мероприятиях. В разных го-
родах России есть такие семьи, 
которые объединились и про-
водят огромную военно-па-
триотическую работу. 
Беседовала ЮЛИЯ ТАРАПАТА
edit@vm.ru

1 мая 2022 года. Российский солдат охраняет территорию около Запорожской АЭС в Энергодаре. Сейчас все службы города приведены в боевое состояние на случай 
новой провокации со стороны ВСУ. Власти уже подготовили планы эвакуации мирных жителей

Военные защитят мирное 
население от провокации

Удар по атомной электростан-
ции планируют нанести к при-
езду на Украину генерального 
секретаря ООН Антониу Гу-
терриша, сказал официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ Игорь Конашенков.

— Украинская сторона вместе 
с их кураторами из США пыта-
ется разыграть карту, вызвав, 
по их мнению, незначитель-
ную аварию на атомной стан-
ции и тем самым сорвать нор-
мальную и безопасную экс-
плуатацию АЭС, обвинив 
в этом Россию, — рассказал 
начальник войск РХБЗ Игорь 
Кириллов. — Конечной целью 
провокации является созда-
ние зоны отчуждения до 
30 км, введение международ-
ных сил и иностранных на-
блюдателей на территорию 
ЗАЭС, а также обвинение Во-
оруженных сил России в ядер-
ном терроризме.
Все службы в Энергодаре, где 
находится Запорожская АЭС, 
уже приведены в боевое со-
стояние на случай провока-
ций со стороны ВСУ. Прораба-
тывается план эвакуации 
мирного населения с террито-
рий, прилегающих к электро-

станции. Глава военно-граж-
данской администрации За-
порожской области Евгений 
Балицкий отметил, что власти 
региона готовы обеспечить 
безопасность делегации 
МАГАТЭ в случае ее приезда.   
А в ЛНР сообщают, что укра-
инские солдаты в районе Со-
ледара отказываются подчи-
няться своим командирам.
— Личный состав отказывает-
ся выполнять приказы выше-
стоящего командования вви-
ду больших потерь и низкого 
уровня обеспечения, — уточ-
нил офицер Народной мили-
ции ЛНР Андрей Марочко. 
Тем временем российские во-
енные продолжают не только 
освобождать города от нацио-
налистов, но и помогают мир-
ному населению восстанавли-
вать поврежденную инфра-
структуру. В частности, Мино-
бороны России планирует 
завершить строительство 

двух медицинских центров 
в Луганске и Мариуполе к сен-
тябрю.
— Работа идет полным ходом, 
мы планируем завершить ра-
боты к 1 сентября и полноцен-
но начать обеспечивать насе-
ление медицинскими услуга-
ми, — заявил заместитель 
министра обороны РФ Тимур 
Иванов.
Тем временем медики из ДНР 
и ЛНР проходят стажировку 
в России. Их направили туда 
по поручению властей рес-
публик.
— Медики сейчас выезжают 
на консультации и стажиров-
ку в военно-медицинскую 
академию, — добавил Тимур 
Иванов.
В Херсоне начал работать мо-
бильный оператор из ДНР. 
В освобожденном городе от-
крылись пункты выдачи сим-
карт. А в Мариуполь прибыло 
более 30 тонн муки из России. 

Этого запаса хватит, чтобы 
в течение трех недель выпе-
кать хлеб и раздавать его жи-
телям города.
Кроме того, для российских 
военных создадут мобильные 
полевые храмы. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Киев готовит 
провокацию 
на Запорожской 
АЭС, чтобы об-
винить нашу 
страну в техно-
генной ката-
строфе, заявили 
в Минобороны 
России.   

спецоперация

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО
МЭР МАРИУПОЛЯ

Люди видят первые результа-
ты восстановления разрушен-
ного киевским режимом горо-
да. На днях мариупольцы, ко-
торые из-за боевых действий 
были вынуждены эвакуиро-
ваться в Россию, организован-
ной группой вернулись домой. 
Последние четыре месяца они 
были в разных городах этой 
страны, где им оказали необ-
ходимую помощь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Николай Витальевич Со-
ловьев — президент Ас-
социации ветеранов бо-
евых действий «Ко-
декс», которая поддер-
живает ветеранов 
боевых действий на тер-
ритории всей нашей не-
объятной страны — 
от Калининграда 
до Владивостока. 

Николай Соловьев во время одной из гуманитарных миссий 
на фронт этой весной
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Ритм жизни страны
задают народы

На сцену амфитеатра выходят 
артисты Государственного ан-
самбля песни и танца «Даге-
стан». Мужчины одеты в на-
циональный кафтан — черке-
ску, на головах у них папа-
хи — меховой головной убор. 
На девушках надеты тунико-

образные рубахи, головные 
платки и платья. У некоторых 
артистов в руках бубны, у дру-
гих — пандур — националь-
ный инструмент коренного 
населения Дагестана. Джиги-
ты задают ритм, и танцоры 
пускаются в зажигательную 
лезгинку. 
— На фестивале мы представ-
ляем песни и танцы народов 
нашей многонациональной 
республики, — рассказывает 
артистка ансамбля Карина 
Магаметханова. — Мы рады, 
что есть такие праздники, ко-
торые позволяют увидеть 
многообразие культур разных 
народов России. 
Представить кубанские песни 
и пляски на сцене решили 
и артисты Московского каза-
чьего хора. 
— В наших выступлениях мы 
воссоздаем зарисовки из про-

шлого, когда не было диско-
тек и казаки собирались на 
гулянья. Молодые мужчины 
тогда добивались расположе-
ния девушек в танце. Если она 
взмахивала платком — зна-
чит ответила взаимностью, — 
рассказывает артистка Мо-
сковского казачьего хора Ма-
рина Фирсова. — Помимо 
этого, все участники нашего 
коллектива владеют искус-
ством фланкировки — умени-
ем управляться с казацкой 
шашкой. 
По словам Фирсовой, такого 
географического и народного 
разнообразия, как в России, 
нет ни в одной стране мира. 
Поэтому подобные фестивали 
всегда проходят масштабно 
и красочно. 
Одним из почетных гостей ме-
роприятия стал председатель 
Попечительского совета Цен-

тра РГО в Белграде Душан Ба-
ятович. 
— Совместная работа ученых 
и географов из двух наших 
стран помогла открыть более 
восьми русско-сербских лет-
них лагерей, которые посети-
ли свыше 300 человек, — рас-
сказал Душан Баятович. — 
Для нас честь быть частью 
РГО, и мы хотим, чтобы наше 
отделение в Сербии стало 
центром регионального раз-
вития. 
Фестиваль РГО будет прохо-
дить на протяжении десяти 
дней. 
Помимо выступлений творче-
ских коллективов со всех ре-
гионов необъятной страны, 
гостям мероприятия также 
представят премьеры доку-
ментальных географических 
фильмов. А любители при-
кладного искусства смогут 

принять участие в мастер- 
классах по изготовлению на-
родных оберегов и других 
творческих занятиях.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НИКОЛАЙ ВЕРШИГОРА
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ДИРЕКЦИИ РУССКОГО 
ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА

Провести фестиваль в пятый 
раз мы смогли благодаря 
большой проделанной работе 
каждого нашего региональ-
ного отделения. Мероприятие 
соберет около 800 артистов 
со всей страны. Фестиваль 
проводится для того, чтобы 
сохранить культурное и исто-
рическое наследие страны 
и развивать возможности вну-
треннего туризма.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Девушки любят 
электромонтажные работы
Вчера в Москве прошел 
Второй всероссийский слет 
электриков. На нем показали 
новое оборудование и прове-
ли конкурс среди мастеров. 

Электромонтажник Юлия Гу-
рьева стоит напротив стенда 
с несколькими подрозетника-
ми от отечественной компа-
нии. Москвичка — участница 
конкурса по установке розе-
ток на время. Используя ин-
струмент для зачистки прово-
дов — стриппер, — девушка 
снимает верхнюю защитную 
оболочку кабеля. Юлия делает 
надрезы по кругу на неболь-
шом расстоянии от сердцеви-
ны проводов и плоскогубцами 
стягивает изоляцию.
— Ее надо прорезать аккурат-
но, не повредив тонкие мед-

ные проволочки проводни-
ка, — рассказывает Гурьева. 
Сейчас девушка готовится 
к участию в номинации 
«Электромонтаж» соревнова-
ния профессионального ма-
стерства «Ворлдскиллс». Поэ-
тому этот конкурс — лишняя 
возможность отточить навык.
Юлия быстро справляется 
с первой розеткой. Осталось 
еще две. Краем глаза она на-
блюдает за своими соперника-
ми. Среди них — победитель-
ница «Ворлдскиллс» 2020 года 
Елена Жучкова, которая уже 
приступила ко второму подро-
зетнику. Пять минут, и три 
разъема установлены.
— Конечно, это не рекорд, 
могу быстрее, — говорит Жуч-
кова. — Электрика — моя 
страсть. Раньше мужчины 

удивлялись моему увлече-
нию. Но в последние годы их 
перестало впечатлять присут-
ствие девушек в сфере, пото-
му что нас становится больше. 
На слете представили отече-
ственное оборудование — 
средства автоматизации 
и управления, профессиональ-
ные кабеленесущие системы, 
форму и аксессуары для элек-
тромонтажных работников. 
— Мы представляем систему 
беспроводного управления ос-
вещением, — рассказывает 
инженер столичной организа-
ции Сергей Карабанов. — Мы 
собираем продукцию в России 
из китайских деталей. Но мно-
го хороших устройств изготав-
ливается и у нас.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Вчера 10:57 Участница Второго всероссийского слета электриков Юлия Гурьева пришла 
на мероприятие, чтобы увидеть новое оборудование и поучаствовать в конкурсах и мастер-классах

Вчера 12:49 Артисты Московского казачьего хора Андрей Каргополов, Марина Фирсова и Вениамин Новоточенов (слева направо) выступили на юбилейном, V Фестивале 
Русского географического общества, который открылся в парке «Зарядье»

Для спасения государства 
путчистам не хватило воли

20 августа 1991 года. Москва. Баррикады у здания Верховного Совета РСФСР. 
Переворот ГКЧП провалился, положив в итоге конец советской власти

Иностранцы переводили деньги 
террористическим ячейкам

Рискованная замена тренера 
может привести к успеху клуба

Умные камеры распознают угнанные машины, 
сотрудники новой службы заменят колесо

Вчера Федеральная служба 
безопасности России сооб-
щила, что в Москве, Красно-
ярске и Новосибирске задер-
жали восьмерых членов 
ячейки «Катиба Таухид валь-
Джихад» (запрещена в Рос-
сии). Они призывали совер-
шить теракты в стране.

По данным Центра обще-
ственных связей ведомства, 
члены преступной группы бы-
ли выходцами из азиатских 
республик бывшего Советско-
го Союза. Они не только аги-
тировали россиян вступать 
в организацию, но и перево-
дили деньги террористиче-
ским организациям Сирии. 
— При задержании у них об-
наружены и изъяты средства 

связи, электронные носители 
информации и банковские 
карты, использовавшиеся 
ими при ведении противо-
правной деятельности, — до-
бавили в Центре обществен-
ных связей ФСБ.
По данному факту возбужде-
но уголовное дело.
— Скорее всего им предъявят 
обвинение по статье «Содей-
ствие террористической орга-
низации», — сказал «ВМ» ве-
теран МВД, генерал-майор 
полиции в отставке Виктор 
Вохминцев. — Теперь в бан-
ках будут изыматься выписки 
по картам задержанных, что-
бы доказать их переводы тер-
рористическим ячейкам. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в футбольном клубе 
«Торпедо» сменился глав-
ный тренер. Место Алексан-
дра Бородюка занял Нико-
лай Ковардаев. 

Вслед за бывшим главным 
тренером ушел и спортивный 
директор столичного клуба 
Максим Ляпин. Контракт был 
расторгнут по обоюдному со-
гласию. 
— Смена тренера — это всегда 
встряска для команды и воз-
можность перезагрузиться. 
Как правило, это положитель-
но влияет на команду, — рас-
сказал корреспондент Матч 
ТВ Сергей Циммерман. — Но 
из любых тенденций, как пра-
вило, есть исключения. Поэ-

тому нужно будет смотреть на 
результаты команды. 
По словам эксперта, подоб-
ные замены для клуба, кото-
рый уже вышел в премьер-ли-
гу, рискованны, если нет уси-
лений в плане игроков. 
— Предыдущий тренер давал 
результат, несмотря на не са-
мое лучшее начало сезона, — 
добавил  Циммерман. — Ко-
вардаев не имеет серьезных 
заслуг, но стоит дать ему вре-
мя, чтобы показать себя. 
Циммерман отметил, что за-
мена президента клуба может 
говорить о том, что организа-
ция выберет для себя новый 
вектор работы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера сотрудники столично-
го Центра организации 
дорожного движения за-
пустили новую службу помо-
щи водителям.

На улицы города выехали 
12 переоборудованных мо-
бильных комплексов фото-
видеофиксации. Раньше они 
ездили по Москве для того, 
чтобы контролировать со-
блюдение правил стоянки 
и остановки машин. 
— А теперь в этих автомоби-
лях установили камеры. Они 
работают как онлайн-реги-
страторы, видео с них можно 
получить в ситуационном 
центре ЦОДД. К тому же каме-
ры подключены к нейросети. 

Они распознают в потоке ма-
шины, находящиеся в розы-
ске или не состоящие на уче-
те, — рассказал руково дитель 
дирекции фотовидеофикса-
ции ЦОДД Егор Чернов.
При этом основной задачей 
сотрудников ЦОДД стало 
оказание помощи столич-
ным водителям при возник-
новении нештатной ситуа-
ции на дорогах.
— Если, например, предста-
вители службы помощи за-
метили, что у машины спу-
щено колесо и водитель сам 
не может поменять его, ему 
окажут помощь, — добавил 
Егор Чернов. — Или если за-
кончился бензин, сотрудни-
ки ЦОДД помогут дотолкать 

автомобиль до ближайшей 
заправки. 
В машинах ЦОДД, помимо со-
временных камер, теперь 
есть все необходимые инстру-
менты, которые могут пона-
добиться при нештатной си-
туации на дороге. Это огнету-
шители, аптечка, буксиро-
вочные тросы, устройства для 
запуска двигателя, домкрат, 
бланки европротокола, знак 
аварийной остановки и мно-
гое другое.
По словам Егора Чернова, 
в планах — переоснастить 
весь парк машин ЦОДД. Он 
насчитывает более 150 авто-
мобилей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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Вчера в парке 
«Зарядье» стар-
товал V Фести-
валь Русского ге-
ографического 
общества, зна-
комящий с наро-
дами страны.
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В этот день 31 год назад 
 СССР словно повис в возду-
хе. Президент Михаил Гор-
бачев блокирован в крым-
ской резиденции, в Москву 
вошли танки, объявлено 
чрезвычайное положение. 

Власть в стране принял на себя 
ГКЧП — Государственный ко-
митет по чрезвычайному по-
ложению, куда вошли главы 
всех силовых ведомств и пар-
тийное руководство СССР. По 
сути, это был путч — захват 
государственной власти. 
— Главной задачей ГКЧП бы-
ло остановить развал Совет-
ского Союза. Это, по-моему, 
была благородная идея, и, как 
мне кажется, ее разделяли 
многие граждане СССР, — 
считает политолог, главный 
редактор журнала «Политиче-
ский класс» Виталий Третья-
ков. — Введение в стране 
чрезвычайного положения 
было вполне оправданной ме-
рой. Но вот люди, которые все 
это затеяли, не годились нику-
да. Популярность главы ГКЧП 
Янаева была даже ниже, чем 
у непопулярного тогда Гор-
бачева. К тому же вся стра-
на увидела, как у Янаева на 
пресс-конференции тряслись 
руки. Другие члены ГКЧП пря-
тали глаза и не могли толком 
ответить ни на один вопрос 
журналистов. Всем сразу ста-
ло ясно, что управлять стра-
ной эти люди просто не в со-
стоянии. Ни ума, ни воли.
Победить путчистов помог 
свежеизбранный президент 
России Борис Ельцин, засев-
ший, как известно, в Белом 
доме, который защищали ты-
сячи рядовых москвичей. 
Штурмовать здание путчисты 
так и не решились. Ельцин 
объявил все решения ГКЧП 
незаконными, на сторону рос-
сийского президента переш-
ли некоторые войска. Среди 
них — батальон тульских де-
сантников, возглавляемых ге-
нералом Лебедем, нарушив-
ший подобным демаршем 
присягу. 
— Путч продемонстрировал, 
что в руководстве СССР про-
сто не осталось грамотных, 
способных спасти страну 
управленцев, — считает кан-
дидат исторических наук, 

преподаватель МГУ Сергей 
Забродин. — Это был класси-
ческий кризис власти, закон-
чившийся катастрофой.
Генеральный директор Ин-
ститута региональных про-
блем, политолог Дмитрий Жу-
равлев считает, что винить 
путчистов не стоит.
— При чем тут ГКЧП? У власти 
в СССР оказался откровенно 
слабохарактерный, не умею-
щий вести жесткие перегово-
ры человек — Михаил Горба-
чев. Незадолго до путча ему 
стали навязывать Союзный 
договор, в котором роль пре-
зидента СССР сводилась ни 
к чему, к вывеске. Горбачев, по 
всей видимости, решил ситуа-
цию спасти и лидеров союзных 
республик припугнуть, но не 
сам, а чужими руками. Так, ве-
роятно, и случился путч, — 

рассуждает эксперт. — Это был 
не государственный перево-
рот, а не очень талантливый 
спектакль. Он бы, возможно, 
и удался, но очень уж слабыми 
были актеры. Янаев, поборов 
тремор рук, сказал, что «Миха-
ил Сергеевич еще вернется», 
а это значит, кто ты вообще та-
кой, если допускаешь его воз-
вращение? Почему страна 
должна тебя слушаться? По-
том зачем-то стали показы-
вать «Лебединое озеро» — 
символ смерти, хотя надо было 
показать какой-нибудь духо-
подъемный фильм, символ по-
беды! Затем один из актеров — 
Борис Ельцин — вдруг вообще 
решил стать из статистов дей-
ствующим лицом! И спектакль 
«возрождение СССР» посыпал-
ся. Путчистам, чтобы достичь 
успеха, было нужно ликвиди-
ровать Ельцина и Горбачева — 
тогда бы в легитимности Янае-
ва и компании ни у кого бы не 
возникло сомнения. Но по-
скольку это был именно спек-
такль, а не реальный государ-

ственный переворот, и стояла 
задача не захватить власть, 
а лишь кого надо попугать, то 
все и закончилось пшиком.
Экс-премьер-министр России 
Сергей Степашин, возглав-
лявший комиссию по рассле-
дованию августовских собы-
тий 1991 года, считает:
— Ошибка ГКЧП была в том, 
что он шел к народу ни с чем. 
Было непонятно, что конкрет-
но комитет предлагал для спа-
сения страны, кроме ритори-
ки. Также никто не рассчиты-
вал, что вся Москва поднимет-
ся против путча. Люди устали 
бояться, это было удивитель-
ное время. Люди почувствова-
ли свободу, поняли, что их 
слышат.
Сергей Забродин уточняет:
— Члены ГКЧП ассоциирова-
лись у страны не с будущим, 

а с прошлым. При-
чем — не лучшим 
прошлым: тоталь-
ный дефицит то-
варов и недавно 
прошедшая денеж-
ная реформа, ког-
да у людей бук-
вально отобрали 
деньги в крупных 
купюрах. А ведь 
среди членов ГКЧП 
был Валентин Пав-
лов, который эту 
грабительскую ре-

форму придумал и которого 
буквально ненавидела вся 
страна. Среди путчистов не 
было ни одного популярного 
политика. На фоне своего 
противника — бодро улыбаю-
щегося популиста Ельцина — 
они смотрелись каким-то чу-
довищными старорежимны-
ми чинушами. Их не приняла 
не только Москва, но и прак-
тически вся страна. Митинги 
против ГКЧП прошли в Ле-
нинграде, Нижнем Новгоро-
де, Свердловске, Новосибир-
ске, Тюмени и других городах 
России. 
По мнению Забродина, рос-
сийское общество в 1991 году 
просто устало от старых вож-
дей и хотело новых, со свежи-
ми идеями. Таким вождем ока-
зался Борис Ельцин — люди 
поверили ему. Он переиграл 
Горбачева и компанию. И по-
лучилось то, что получилось. 
Но это, говорит Забродин, уже 
совсем другая история.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Среди членов ГКЧП 
не было ни одного 
популярного 
у простых людей 
политика
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Поводом для путешествия в Дагестан стал меж-
региональный фестиваль народного творче-
ства Северо-Кавказского федерального округа 
«Кавказ — единая семья», который проходил 
в Махачкале уже в девятый раз. На праздник 
дружбы и мира нас пригласила Гильдия межэт-
нической журналистики. А о своем участии 
в форуме заявили творческие коллективы и на-
родные мастера из Ингушетии, Карачаево-Чер-
кесии, Северной Осетии, Кабардино-Балкарии, 
Чеченской Республики, Дагестана и Ставро-
польского края. Пропустить такое удивитель-
ное событие мы не могли.
— А у тебя виза есть? — спросила соседка, на-
блюдавшая за моими сборами. — А то, знаешь, 
очень сложно оперативно получить документ 
в другую страну. И надо тебе закачать перевод-
чик, чтобы хоть «привет» и «спасибо» выучить.
— Дагестан — это Россия, где проживают более 
30 народностей: аварцы, кумыки, лакцы, дар-
гинцы, лезгины, табасаранцы, агулы и многие 
другие. Исторически Дагестан — это Авария, 
Лакия, Кайтаг, Кумыкия, Табасаран. Поэтому 
там такое замечательное многообразие куль-
тур. И говорят в Дагестане на русском и на язы-
ках нахско-дагестанской, тюркской и персид-
ской языковых семей, — блеснула я знаниями, 
складывая в чемодан желтые шорты и блузку 
без рукавов. — Там Каспий, жара, пляжи.
— А вот с открытой одеждой я бы не спешила. 
В Дагестане много мусульман. Необходимо уз-
нать, как одеться туристам, — заметила моя со-
беседница.

Дресс-код для туристов

Столица Республики Дагестан Махачкала — го-
род молодой, названный в 1921 году в честь да-
гестанского революционера Махача Дахадае-
ва. Сегодня Махачкала — самый большой город 
Северо-Кавказского федерального округа, 
культурный и экономический центр Дагестана, 
где проживают более 600 тысяч человек, мно-
гие из которых придерживаются скромности 
в поведении и одежде.
— Махачкала, как и другие большие города ре-
спублики, не требует от туристов исполнения 
каких-то правил по внешнему виду, — расска-
зывает глава дагестанского отделения Гильдии 
межэтнической журналистики Гаджимурад 
Сагитов. — В горных аулах ситуация другая. Де-
ло в том, что в Дагестане пока нет индустрии 
туризма — ее заменяет гостеприимство. И всех, 
кто появился в селении, местные жители счита-
ют не туристами, а добрыми гостями. А значит, 
отвечают за их безопасность, комфорт, поведе-
ние и внешний вид. Никто не сделает замеча-
ние гостю, а вот у человека (чаще всего это гид 
или экскурсовод), который привел его, обяза-
тельно поинтересуются, почему он не пояснил 
гостю, как себя вести и выглядеть. Это святая 
обязанность принимающей стороны.
В туристических городах, в том числе и в Ма-
хачкале, многие приехавшие спокойно гуляют 
в сарафанах и шортах, джинсах и мини-юбках. 
Местные жители не только привыкли к совре-
менным лукам, но и сами следуют моде, правда 

Махачкала поражает сразу и навсегда — не покидает ощущение, что ты попал в совершенно другой мир, непонятный, загадочный. И хотя в ней почти нет старинных 
зданий, чувствуешь прикосновение к истории. Посещая главные достопримечательности города — Джума-мечеть, Петровский маяк, городской сад, Родопский 

бульвар, гору Тарки-Тау, — понимаешь, что главная ценность столицы Дагестана — жители. В городе нет туристов — только дорогие гости.

Почему стоит поехать в удивительно зеленый 
и шумный город у Каспийского моря

Махачкала 
зовет гостей

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент

В июне Дагестан 
вошел в пятерку 
наиболее 
популярных 
туристических 
направлений

Благодатная прикаспийская территория 
всегда манила завоевателей. Гунны, пер-
сы, арабы и монголы мечтали осесть в этой 
местности. По преданию, до 723 года здесь 
находилась столица Хазарского кагана-
та — город Семендер. Но первое поселе-
ние в этой местности, аул Тарки, упомина-
ется в летописях VIII века. В Средневековье 
здесь закрепились кумыки. Они преврати-
ли аул Тарки в Тарковское шамхальство. 
2 августа 1722 года во время Персидского 
похода в Тарки приехал Петр I. Шамхал 
Тарков выехал навстречу именитому гостю 
и с почтением преподнес царю ключи от го-
рода. А в 1844 году в честь этого события 
нахолмистом взгорье Анжи-Арка заложи-
ли укрепление Петровское. Так появился 
Порт-Петровск. В 1921 году у города по-
явилось новое имя — Махачкала.

ИСТОРИЯ

Дагестан в переводе с тюркского «страна 
гор», поэтому горам и в легендах уготовано 
особое место. Сегодня в Дагестане говорят 
более чем на 30 языках, а виноваты в этом 
скалы. В незапамятные времена по миру 
ездил всадник, в мешках которого храни-
лись языки. Приезжая в новую местность, 
он открывал мешок, доставал один-два 
языка и дарил местным жителям. И однаж-
ды он приехал на Кавказ. Очарованный 
красотой природы, разнотравьем, возду-
хом, полетом орлов и журчанием горных 
родников, чистыми ликами дагестанских 
девушек и силой гордых горцев, он забыл 
об осторожности. Мешок соскользнул 
с седла, а когда герой наклонился, чтобы 
его поднять, конь рванул вперед, и заце-
пившийся о скалу мешок порвался. Разные 
языки рассыпались по горам, а ветер под-
хватил их, перемешал и разнес по городам, 
аулам, поселениям. Жители с уважением 
приняли дар и по сей день говорят на де-
сятках языках.

ЛЕГЕНДЫ

с учетом традиций: мужчины не открывают но-
ги, женщины — плечи, декольте и колени. 
Длинные юбки, блузки с рукавами до локтя, го-
ловные уборы. Говорят, дагестанки знают тыся-
чу способов красиво повязать платок.
— Обязательства носить головной убор у на-
ших женщин нет. Это сугубо личный выбор, — 
поясняет журналист дагестанского телевиде-
ния Патимат Магомедова. — У меня немало 
подруг, которые ходят покрытые, и тех, кто не 
любит платки и шарфы. Носить головные убо-
ры было в традициях разных народов. Вот слово 
«опростоволоситься» связано с русским обыча-
ем. Показаться на людях с непокрытой головой 
было стыдно, и никто не хотел позора. 
Платки в Дагестане — это не только дань тради-
циям, но и украшение женщины, ее защита. 
Ведь на открытом солнце можно быстро заго-
реть, а это неблагоприятно сказывается на ко-
же. О своей красоте дагестанки очень заботят-
ся. На улицах, в кафе, магазинах огромное ко-
личество ухоженных и стильных женщин.

Рады всем

Туристки с покрытой головой вызывают у мест-
ных жителей неподдельную радость. Как гово-
рится, проверено на себе.
— Такая сегодня жара. Пойдемте, я вас угощу 
квасом или чаем, — незнакомая пожилая жен-
щина улыбается, делая приглашающий жест. 
Гавхар Алханова в 1985 году была в Москве и до 
сих пор помнит ту удивительную поездку. Вско-
ре я сижу в кресле в уютной гостиной. 

лись. Подача хинкала — особенная у каждой хо-
зяйки. Специально готовится уникальный соус. 
И конечно, вареное, сушеное мясо и колбаса. 
— Есть легенда, что известный хирург Пирогов, 
частый персонаж кавказских баек, увидев хин-
кал, ужаснулся: «Очень тяжелое и вредное блю-
до, как вы еще сохранили здоровье»,— расска-
зывает Фарид Абалаев. — Но, попробовав на-
сыщенный, густой бульон с чесноком и трава-
ми, улыбнулся и добавил: «Все ясно, вы 
запиваете его лекарством».
Есть в ресторанах Махачкалы и кумыкский 
хинкал, тесто у которого тонкое. Блюдо скорее 
похоже на среднеазиатский бешбармак. Так 
или иначе, но посетить Дагестан и не попробо-
вать хинкал — непростительная ошибка. А еще 
ошибкой может стать непосещение Сулакского 
каньона, который на 63 метра глубже, чем зна-
менитый Большой каньон Америки, и самого 
большого песчаного бархана на Земле — Сары-
кума. До бархана от Махачкалы ехать 18 кило-
метров, до каньона — 100 километров. 
Но достопримечательности стоят любого вре-
мени — налюбоваться на невероятный вид на 
горный хребет, сверкающую на глубине свыше 
1,9 километра реку Сулак или полет огромных 
орлов невозможно. Впрочем, немало достопри-
мечательностей и в самой Махачкале. 

Белоснежная Джума-мечеть 

Туристы, видевшие стамбульскую Голубую ме-
четь, сразу отметят сходство и не ошибутся — 
Джума-мечеть действительно построена по ее 
образу. Одно отличие — турки использовали 
голубые, а не белые изразцы. Белоснежные сте-
ны, арки, величественные колонны украшены 
изречениями из Корана и узорами. Простор-
ные залы радуют чистотой и прохладой, а лю-
стры из дамасского стекла наполняют их вол-
шебным светом. Неожиданно для себя вы смо-
жете провести здесь много времени, ощущая 
атмосферу покоя и умиротворения. Это самая 
большая мечеть России. Одновременно в ней 
могут находиться до 17 тысяч верующих.

Главная улица

Московский Арбат, казанская улица Баумана 
и махачкалинская улица Буйнакского облюбо-
ваны пешеходами. До революции она называ-
лась Барятинской и была основным торговым 
местом города. Сейчас это излюбленная зона 
прогулок. Проходя вдоль дореволюционных 
особняков, можно дойти до исторического цен-
тра и городского пляжа.

Обязателен к посещению

На закате жители Махачкалы семьями приходят 
на городской пляж, чтобы проводить небесное 
светило. Небо над Каспием меняет цвет каждую 
секунду, а солнце, окунаясь в море, делает гладь 
воды розовой, оранжевой, пурпурной. Шумные 
малыши плещутся на мелководье, взрослые си-
дят на берегу, беседуя и угощаясь фруктами 
и овощами. Кстати, обязательно попробуйте да-
гестанские помидоры — вкуснее я нигде не ела.
— Наш Каспий уникален. Даже ученые до сих 
пор не знают, море это или озеро, — говорит 
Шамиль Исмаилов. Он с семьей постоянно при-
ходит на городской пляж, чтобы пообщаться 
с приезжими, подсказать, что посмотреть на 
его прекрасной родине. — На Земле нет боль-
шего замкнутого водоема, чем Каспий. Это са-
мое большое бессточное озеро (или море) об-
разовано земной корой океанического типа. 
И такая красота есть только у нас, в Дагестане. 
А еще у нас есть действующий маяк. 

Петровский маяк

Знаменитый маяк найти в Махачкале неслож-
но. Он находится в Кировском районе, на улице 
Амирханова. Первый маяк в Петровской крепо-
сти построили в 1852 году на Тарковской горе. 
Он был самым значимым сооружением, но 
в 1866 году его перенесли. В начале XX века 
27-метровый маяк раскрасили в красно-белый. 
В 1912 году вместо масляных ламп установили 
керосино-калильные горелки, а в 1928 году и их 
заменили ацетиленовым освещением. Во вре-
мя войны он был выключен, а вернулся в строй 
в 1990-е годы. В 2008 году маяк получил белый 
проблесковый огонь с видимостью до 24 миль. 
На автоматизированном маяке работает один-
единственный сотрудник.

P.S. Обязательно обратите внимание на балко-
ны в домах. Кажется, что каждый хозяин сам 
выбирал, какого размера он будет. Поэтому не-
которые дома похожи на лоскутные одеяла. По-
разят вас и винтовые лестницы, которые ведут 
на второй этаж домов, нигде я таких не видела.

чить свои слова — боится обидеть. А потом 
спохватывается — чай ведь обещала.

Чайная церемония

Чай и спешка в Дагестане не сочетаются. Чай 
можно пить весь день — из самовара на дровах. 
Заварить правильный чай дано не всем. Воду 
лучше брать из родника, а чайник надо снять за 
несколько секунд до закипания.
— Кипяток должен показать свою силу, но не 
бурлить, — поясняет хозяйка. — Иначе он про-
сто испортит заварку, придется вылить. От та-
кого чая ни пользы, ни удовольствия. Пить надо 
из стаканчиков — «армудов». А налить аромат-
ный напиток нужно, оставляя место для губ — 
примерно один сантиметр от верхней грани. 
Городские чайханы часто называют мужскими 
клубами. Еду в них не подают — только чай, при-
чем из специальных «арабских» чайников-пира-
мид и с длинным тонким носиком. Дагестанский 
чай может быть черным или зеленым, с мятой, 
зверобоем, чабрецом, горной лавандой, дикими 
ягодами и шиповником. Вкусно и полезно!

Хинкал или хинкали?

В Махачкале гостям обязательно предложат 
хинкал. Посетители фестиваля «Кавказ — еди-
ная семья» не стали исключением. Я хотела от-
казаться — в Москве это блюдо можно попро-
бовать в любом восточном ресторане — а хо-
чется чего-то поистине народного.
— Вы точно никогда не ели хинкал, — смеется 
начальник Управления культуры администра-
ции Махачкалы Фарид Абалаев. — Сейчас пой-
мете разницу! У нас есть аварский, даргинский, 
кумыкский, лезгинский хинкал. Сначала раска-
тывают тесто, режут ромбами, потом варят пять 
минут в кипящем мясном бульоне, а когда выни-
мают, прокалывают, чтобы хинкалы не сдува-

— Я вам любой могу заварить, как в лучшей 
чайхане, которую посещают только мужчины. 
Женщинам там быть не принято. А вы одна гу-
ляете? В городе можно, а вот в горные селения 
лучше в сопровождении. Нет, никто не обидит. 
Просто не поймут, почему такое сокровище ни-
кто не охраняет. А открытая одежда вообще 
плохо — неуважение. 
Женщина внимательно следит за моей реак-
цией, иногда прикасается рукой, чтобы смяг-

Подростки отдыхают на набережной Каспийского моря 
в Махачкале (1) Центральная Джума-мечеть на улице Дахадаева, 
построенная по образцу Голубой мечети в Стамбуле (2)
Вид на море и на одну из достопримечательностей города — 
ныне действующий махачкалинский маяк (3)

1
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Завершили кругосветное 
путешествие, основали Думу
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день и корен-
ным образом изменили 
ход отечественной и все-
мирной истории.

1806 год.Корабль «На-
дежда» под командовани-
ем Ивана Крузенштерна 
вернулся в Кронштадт, 
полностью завершив 
первое русское кругосвет-
ное плавание. Команду 
корабля набрали из добро-
вольцев. Крузенштерну со-
ветовали взять для первого 
кругосветного плавания 
несколько иностранных 
матросов, но он отказался. 
И никогда не раскаивался 
в своем решении. По его 
наблюдениям, русский че-
ловек способен одинаково 
легко переносить как же-
сточайшую стужу, так 
и жгучую жару.

1905 год.В Российской 
империи принят Манифест 
об учреждении законосо-
вещательной Государ-
ственной думы. Новый ор-
ган должен был впервые 
быть созван не позднее се-
редины января 1906 года. 
Однако этого так и не слу-
чилось из-за развития ре-
волюционных событий 
в октябре 1905 года. 
Позже был принят Высо-
чайший манифест от 17 ок-
тября 1905 года о создании 
Государственной думы 

с законодательными пол-
номочиями.

1936 год.Начало первого 
«московского процесса» — 
показательного суда 
над группой бывших руко-
водителей партии, в про-
шлом активных участников 
оппозиции. Основными об-
виняемыми были Григорий 
Зиновьев и Лев Каменев. 
Их признали виновными 
по всем обвинениям. Только 
13 июня 1988 года пленум 
Верховного суда СССР от-
менил приговор, реабили-
тировав осужденных, за от-
сутствием в их действиях 
состава преступления.

1944 год. Военный летчик 
Александр Покрышкин по-
лучил третью звезду Героя 
Советского Союза. Он стал 
первым человеком, кото-
рый удостоился трех таких 
наград. К этому моменту 
Покрышкин совершил 
550 боевых вылетов и выи-
грал 53 воздушных боя.

1981 год.В составе Перво-
го главного управления 
КГБ СССР создана группа 
специального назначения 
«Вымпел». Ее основали 
для проведения спецопе-
раций за пределами стра-
ны. В настоящее время за-
нимается контртеррористи-
ческой деятельностью.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Поставить галочку 
и удалить 
«В памяти телефона осталось менее 10 процентов...» Спа-
сибо, милый друг, за напоминание. Видно, в моей памяти 
ресурса не осталось вовсе — ведь давно собиралась «по-
чистить» старенький телефон, силясь продлить его 
в общем-то неожиданно долгую жизнь. Мир давно уже 
плодит предметы-однодневки, технику, живущую чуть 
дольше истечения гарантийного срока. Наше часто сме-
няемое материальное окружение не вызывает привязан-
ности, но бойко понуждает бежать дальше, за новыми 
моделями с их еще более расширенными функциями. Но 
пока спасу-ка я своего старичка. Что там лишнее? Ну ко-
нечно — несколько сотен бездарных фотографий, но 
и сделанных, правда, не для выставки, а для себя, как под-
питка короткой памяти. Розы в саду, газон после стрижки. 
Флоксы, крыша соседского дома, утопающая в сирени, — 
память не чищена с начала лета! Москва, Медынь, Питер. 
Сломанная березка на могиле кавалергарда Охотникова, 
бюст Достоевского. Тут же — какие-то грибы и снова цве-
ты. Фотомусор, к которому обычно никогда не возвраща-
ешься, поскольку собирается легко и бездумно. 
Так, поставить галочку, удалить. Миг — на удаление дру-
гого мгновения, остановленного нажатием клавиши. 
Почему-то после этой прочистки телефона полезла в ста-
рые фотоальбомы. Семейное фото моих пра- и даже пра-
прародственников. Будто вижу: перед тем как фотограф 
скрылся под покрывалом и вылетела птичка, они расса-
живались чинно, расправляя кто кринолины, а кто — на-
бриолиненные кудри, тянули спины и шеи, чтобы потом 
замереть, напряженно глядя в нужную сторону. А потом, 
после вспышки, они выдыхали и ждали дня получения 
снимков — маленьких вдумчивых шедевров мастеров, 
чьи фамилии с гордостью теснились на штемпеле. И фото 
помещались в альбом, а может, в рамке и на трюмо...
Поставить галочку, удалить без сожаления... Да, сегод-
ня — Всемирный день фотографии. Это искусство пода-
рило миру массу изумительных художников, но благода-
ря телефонам стало доступным и растеряло шик. Но за-
гляните в старые альбомы, потом — в свои «галереи», по-
чувствуйте разницу и... Поднимем бокал за настоящее! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Управляющие 
компании будут 
выявлять шумных 
соседей. И как вам?

ВИКТОР ФЕДОРУК
ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ ПО ЖИЛИЩНОМУ 
ПРАВУ ЖКХ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ ЗА ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

У управляющей компании 
есть свои четко прописанные 
функции. Ее сотрудники сле-
дят за состоянием труб, гото-
вят дом к зиме. Кто должен 
заниматься проблемами шу-
ма — электрик, сантехник 
или дворник? В УК просто нет 
такой единицы, которая бы 
могла отвечать за этот вид 
функций. Такие вещи должны 
регулироваться единым зако-
ном, который по всей России 
должен действовать одинако-
во, устанавливать время, по-
сле которого нельзя шуметь. 
Ну а с жильцами, которые на-
рушают покой соседей, долж-
на разбираться полиция.

ЮЛИЯ ДЫМОВА
ЮРИСТ ОТДЕЛА ПРОДАЖ ВТОРИЧНОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ КОМПАНИИ 

Эта инициатива очень важна, 
потому что сейчас активно 
входит в практику формат дис-
танционной работы. Люди ра-
ботают удаленно, часто про-
водят онлайн-конференции, 
где необходим звук. И, разуме-
ется, ремонт и шумные соседи 
очень им мешают. Это не зна-
чит, что ремонт не должен 

проводиться вообще, но сосе-
ди должны хотя бы знать допу-
стимый график. Иначе полу-
чается, что дистанционную 
работу мы вводим, а условий 
для нее нет. Да, у УК сейчас та-
кого функционала и полномо-
чий пока нет. Но они должны 
быть связующим звеном, про-
слойкой для мирного урегули-
рования конфликта. Силовые 
структуры всегда можно вы-
звать, но их появление вызы-
вает дискомфорт у людей, к то-
му же соседи из-за шума чаще 
всего не хотят конфликтовать. 
И управляющая компания мо-
жет обеспечить появление ин-
формационных щитов, объяв-
лений, может принять участие 
в диалогах чатов подъезда или 
дома, разместить информа-
цию на сайтах. Одним словом, 
донести информацию, что это 
важно для каждого — сегодня 
ты шумишь, а завтра кто-то 
мешает тебе.

СВЕТЛАНА ГЛАДЫШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА ЗАЩИТЫ 
ЖИЛЬЯ И ЖИЛИЩНЫХ ПРАВ

Я считаю, что управляющая 
компания не должна зани-
маться этими вопросами. Ес-
ли жильцу дома мешают шум-
ные соседи, он должен обра-
щаться в правоохранитель-
ные органы напрямую. Для 
того, чтобы измерить уровень 
шума, необходимо специаль-
ное оборудование — есть ком-
пании, которые такой техни-
кой располагают, их всегда 
можно вызвать. У управляю-

В России предложили обязать управляющие компании (УК) следить за соблюдением 
тишины в многоквартирных домах, а при ее нарушении — сообщать об этом в поли-
цию. Соответствующий документ вчера в Министерство строительства и жилищно-
коммунального хозяйства России направила организация «Деловая Россия».

вопрос дня

Подготовила ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

щих компаний такого обору-
дования нет. Это значит, что 
на его покупку или аренду 
представители должны потра-
тить деньги. Это может отраз-
иться на платежках не в поль-
зу жильцов. Там и так сейчас 
есть много каких пунктов: мы 
платим за вывоз мусора, на-
пример. Возможно, с приня-
тием этой инициативы будем 
платить еще больше.

ВЛАДИМИР ПРОХОРОВ
ЧЛЕН ГЕНЕРАЛЬНОГО СОВЕТА 
ДЕЛОВОЙ РОССИИ, ЗАСТРОЙЩИК

Согласно действующему зако-
нодательству, до истечения 
полутора лет после официаль-
ной сдачи дома он считается 
новостройкой. Соответствен-
но, жильцы, купившие квар-
тиры с отделкой, никак не за-
щищены от шумных и строи-
тельных работ. Зачастую со-
седи начинают капитально 
переделывать проекты, ло-
мать стены, менять полы. Та-
ким образом, те семьи, кото-
рые переехали в квартиры 
и не планируют менять ре-
монт от застройщика, оказы-
ваются заложниками беско-
нечных ремонтов. В целом 
сейчас закон слабо регулиру-
ет вопросы, связанные с от-
ветственностью за наруше-
ние тишины. И УК могут вы-
ступить прямым и самым дей-
ственным коммуникатором 
с органами правопорядка. 
Очевидно, что участковые не 
могут 24 часа в сутки контро-
лировать, ведут ли соседи ре-
монтные работы согласно 
правилам. А сами УК находят-
ся в непосредственной близо-
сти с жильцами. Они вполне 
могут контролировать и пре-
секать подобные нарушения. 
В конце концов, сегодня прак-
тически у всех УК есть чаты 
в мессенджерах.

Товарищ красивый 
писатель Аксенов

Завтра, 20 августа, исполня-
ется 90 лет со дня рождения 
писателя Василия Аксенова. 
Он был волевым человеком, 
всегда знавшим, чего хочет, 
а главное, прекрасно чув-
ствующим время. 

Родители Василия Аксенова 
были репрессированы в трид-
цатые годы, о чем его мать, пи-
сательница и правозащитник 
Евгения Гинсбург, рассказала 
в воспоминаниях «Крутой 
маршрут». Будущий писатель 
и кумир молодежи шестидеся-
тых провел детские годы 
в приютах и интернатах для 
малолетних детей — изменни-
ков Родины. Судьба Василия 
Аксенова — не менее «крутой 
маршрут», приведший его 
сначала к славе, затем к мно-
голетнему замалчиванию, 
эмиграции, лишению граж-
данства СССР, наконец, воз-
вращению в новую Россию 
в качестве бывшего диссиден-
та, классика, уважаемого 
«гражданина мира». Аксенов 
не пропал в годы «лишенства», 
окончил мединститут, полу-
чил диплом врача. Первые 
рассказы, романы «Коллеги», 
«Звездный билет» были с ко-
лес опубликованы в популяр-
ном журнале «Юность». Аксе-
нов сумел уловить летящую 
поверх комсомольских съез-
дов, ударных строек, барабан-
ной пропаганды мечту моло-
дого поколения о человече-
ском достоинстве, свободе 
и жизни не по лжи. Повести 
«Апельсины из Марокко», «За-
товаренная бочкотара» с удо-
вольствием читали не только 
«стиляги», студенты и интел-
лигенция, но и массовый чита-
тель. Своей исповедальной 
(в духе Сэлинджера), лаконич-
ной и психологически точной 
(в духе Хемингуэя) прозой Ва-
силий Аксенов повторил успех 
искренней поэзии Евгения 
Евтушенко и Андрея Возне-
сенского. Идеологическое на-
чальство внимательно отсле-
живало любые отступления от 
соцреализма. После учинен-
ного Хрущевым на совещании 
с деятелями культуры разноса 
оно взялось воспитывать Ак-
сенова и Вознесенского кну-

том и пряником. После рассы-
панных в типографиях набо-
ров книг вдруг отпустило 
Аксенова на кинофорум в Ар-
гентину, не чинило препят-
ствий в получении квартиры. 
Пути Аксенова и массового 
читателя начали расходиться 
в годы застоя. Писательская 
техника Сэлинджера, Хемин-
гуэя, Воннегута была хороша 
и естественна в национальной 
американской литературе. 
Попытка Аксенова привить ее 
к древу русской словесности 
не удалась. Аксенов чувство-
вал и понимал западную куль-

туру (особенно литературу 
и джаз). Он и одевался всегда 
на западный манер подчер-
кнуто стильно. Поклонницы 
называли его «Товарищ краси-
вый писатель». Думается, в те 
годы он окончательно выбрал 
Запад и после скандала с бес-
цензурным альманахом «Ме-
трополь» покинул нелюбимую 
страну. Написанные в стол 
и позже изданные за границей 
романы не имели успеха. Ис-
ключением стал «Остров 
Крым», где Аксенов пророче-
ски и с болью распрощался 
с мыслью о том, что в России 
возможен полноценный капи-
тализм. Преподавая в универ-
ситетах США, Василий Аксе-
нов пытался вослед Набокову 
превратиться в англоязычно-
го писателя (роман «Желток 
яйца» на английском языке), 
но превращение, по ехидному 
замечанию Анатолия Глади-
лина, не состоялось. Вернув-
шись в девяностые годы в Рос-
сию, Аксенов пережил вторую 
волну популярности. Но лите-
ратурными событиями его по-
следние романы не стали. Ва-
силий Аксенов остался в лите-
ратуре как писатель оттепели, 
автор прекрасных психологи-
ческих рассказов и повестей 
о счастливом времени, когда 
советская молодежь была пол-
на надежд. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставят сотрудники 
газеты, которые 29 августа 1991 года пришли на Ва-
ганьково. Справа — Тазрет Елоев, завотделом стро-
ительства, слева — вероятно, Андрей Евпатов, руко-
водитель транспортной службы редакции. Наши 
коллеги возлагают венок «От читателей «Вечерней 
Москвы» к могилам защитников Белого дома. 
22-летний Дмитрий Комарь, 28-летний Илья Кри-
чевский (его фото — самое крупное) и 37-летний 

Владимир Усов погибли 21 августа в тоннеле под Са-
довым кольцом. Они пытались остановить колонну 
боевых машин пехоты (БМП), которая двигалась 
в сторону Смоленской площади. Торжественные по-
хороны Комаря, Кричевского и Усова прошли 24 ав-
густа 1991 года. Почти весь выпуск «Вечерки» за этот 
день был посвящен этому событию.
Фотографию мы обнаружили в архиве редакции. 
К сожалению, автор ее на обороте не подписан. Зато 
там есть дата и изложена история венка: его заказа-
ли на деньги от продажи номера за 24 августа, а тор-

говали им… сами журналисты. Поведение читате-
лей описано так: «Кто брал бесплатно, кто жертво-
вал десятку». В газете репортажа о возложении не 
было. Зато в номере от 30 августа помещен большой 
теплый очерк об Илье Кричевском — наш кинокри-
тик Елена Курбанова (Булова) знала его по совмест-
ному участию в театральной студии. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

досье
Василий Павлович 
Аксенов (20 августа 1932, 
Казань — 6 июля 2009, 
Москва) — писатель, 
драматург, переводчик, 
педагог. В 1956 году 
окончил 1-й Ленинград-
ский медицинский ин-
ститут. Публиковаться 
начал в 60-е годы. 
В 70-е его произведения 
перестали издавать 
на родине. В 1980-м 
уехал в США и был ли-
шен советского граж-
данства. Вернули граж-
данство Аксенову 
в 1990 году.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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15 декабря 1979 года. Русский советский писатель 
Василий Аксенов в своей квартире


